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Детсад № 197 
комбинированного вида 
в поселке Южном посещает 
более 250 воспитанников. 
Проект реализован для 
их всестороннего развития.

В детском саду № 197 открыли новую развивающую площадку, построенную В детском саду № 197 открыли новую развивающую площадку, построенную 
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ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 23 августа СУББОТА, 24 августа ВОСКРЕСЕНЬЕ, 25 августа

Восход - 6.19 Восход - 6.20 Восход - 6.22

Заход - 20.34 Заход - 20.32 Заход - 20.30

+26 +28 741 мм рт.ст. +24 +26 738 мм рт.ст. +16 +18 745 мм рт.ст.
3 м/с  ЮВ 3 м/с  СЗ 3 м/с  З

+12 +14 Влажность 90% +14 +16 Влажность 88% +12 +14 Влажность 92%

Фо
то

 Ан
др

ея
 Ч
УР

ИЛ
ОВ

А

Фо
то

 Я
ро

сл
ав

а  
МА

ХН
АЧ

ЁВ
А

Юлия НЕВОЛИНА

Спортивный двор
В поселке Южном открылась новая детская площадка

Ленточку вместе со взрослыми перерезала одна из выпускниц детского сада Алиса Огнева.

На территории детско-
го сада № 197 комбиниро-
ванного вида завершилась 
реализация проекта иници-
ативного бюджетирования 
«Территория успеха». Бла-
годаря ему здесь появилась 
новая площадка, предназна-
ченная для детей с ограни-
ченными возможностями 
здоровья. Ее торжественное 
открытие состоялось на этой 
неделе.

– Вопрос создания новой 
детской площадки мы обго-
варивали на родительских 
собраниях, – рассказывает 
заведующая детским садом 
№ 197 Наталья Синогейки-
на. – На ее месте ранее были 
разбиты цветники. Их мы пе-
ренесли на разные возраст-
ные участки и теперь у нас 
появилась новая современная 
игровая площадка. Кстати, 14-я 
по счету. У каждой из возраст-
ных групп есть своя. Эта будет 
общей. В первую очередь она 
предназначена и адаптирована 
для детей с ограниченными 
возможностями здоровья, но 
станет доступной для всех на-
ших воспитанников. 
На прорезиненной осно-

ве установлены лабиринт из 
восьми модулей, домик, два 
кольцеброса, песочница вы-
сотой 1,3 м. Есть пандус для 
детей с ограниченными воз-
можностями здоровья. 

– Каждый модуль соответ-
ствует требованиям СанПиН, – 
поясняет Наталья Ивановна. –
Здесь много сенсорных эле-
ментов. Дети смогут ознако-
миться также со сторонами 

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель восьми знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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Фото на обложке Андрея Чурилова. 
Коллаж Юлии Бураковой.
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света, цифрами, буквами, на-
учиться определять время по 
часам со стрелками, даже про-
сто порисовать на обыкновен-
ной меловой доске. Оборудо-
вания для особенных деток на 
рынке очень много, пришлось 
повыбирать. Каждое решение 
обговаривали на родительских 
собраниях. 
На выполнение работ у 

подрядчика ушло около ме-
сяца. Все выполнено в срок и 
без претензий. Более того, за 
счет экономии в размере около 

175 тыс. руб. принято решение 
приобрести дополнительно 
шесть скамеек, горку-слоник, 
машинку. В минувшую среду 
обновки стали доступны для 
ребятишек – они изучили их 
сразу после торжественного 
перерезания ленточки.

– Этот детский сад посещает 
более 250 воспитанников, для 
их успешного и всестороннего 
развития и был реализован 
этот проект, – отметил на 
открытии новой спортивной 
площадки глава Южной посел-

ковой администрации Алек-
сей Лихачев. – Он включил 
в себя все необходимое для 
безопасного и интересного 
досуга малышей, в том числе 
во время прогулок. 
Депутаты Барнаульской 

городской Думы Павел Авко-
пашвили и Виталий Казаков 
подчеркнули значимость про-
граммы по инициативному 
бюджетированию, которая 
успешно реализуется на тер-
ритории краевого центра, а 
также поблагодарили при-

сутствующих педагогов и ро-
дителей за неравнодушную 
позицию.

1,12 млн руб. –
общая стоимость проекта, 
из которых родительская 
доля – 10%.
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Мощный цифровой аппарат – се-
рьезное подспорье врачам много-
функционального медучреждения, 
работающего как экстренный ста-
ционар. Техника позволяет быстро и 
эффективно делать снимки, помогая 
специалистам в выявлении сложных 
медицинских диагнозов.

 
Помогаем всем

К Детской городской клинической 
больнице № 7 одна за другой подъез-
жают скорые. Медучреждение оказы-
вает плановую и экстренную помощь 
по неонатологии, аллергологии и им-
мунологии, педиатрии, детской хирур-
гии, анестезиологии и многим другим 
специальностям. Днем и ночью здесь 
дежурит реанимационная бригада, го-
товая принять и оказать экстренную 
помощь детям всех возрастов, начиная 
от новорожденных.
Объем помощи огромный. Ежегодно 

здесь получают лечение в стационаре 
около 8,5 тыс. детей. Еще свыше 6 тыс. 
детей пролечиваются в амбулаторных 
условиях по детской хирургии.
Сегодня врачи и медсестры медуч-

реждения не скрывают радости. Запущен 
в работу современный цифровой рент-
ген-аппарат. Огромным белым айсбергом 
новая техника расположилась в центре 
просторного помещения. Здесь все новое, 
с иголочки.

– «Диаком-Нео» – это стационарная 
цифровая система отечественного про-
изводства. С ее помощью можно про-

водить обследования грудной клетки, 
рентгенографию придаточных пазух и 
костей носа, височных костей для выяв-
ления патологий ЛОР-органов, любые 
рентгенографические исследования 
желудочно-кишечного тракта, органов 
брюшной полости. Также оборудование 
будут использовать для обследований 
периферического скелета, позвоночника, 
рентгенографических исследований по-
чек с применением контрастных средств – 
внутривенная урография, цистография, – 
рассказывает зав. отделением лучевой 
диагностики Валентина Баева. 

Пролить свет
Перед установкой тяжелой техники 

была проделана большая работа. На 
капитальный ремонт кабинета было 
выделено 2,7 млн руб. из краевого бюд-
жета. Преображение заняло три месяца. 
От прежнего помещения остались только 
стены. Был демонтирован старый дере-
вянный пол и залита бетонная стяжка, 
уложен линолеум. Стены и потолок 
очищены до основания и покрашены. 
Заменены электропроводка и система 
водоснабжения, смонтирована необ-
ходимая система приточно-вытяжной 
вентиляции. Установлены новые дверные 
и оконные конструкции, сантехника, 
осветительные приборы. 

– Повышение качества изображения во 
время обследований и снижение лучевой 
нагрузки на пациентов – вот основные 
преимущества нового рентгеновского 
аппарата. Установлено программное 
оборудование, и теперь нам доступен 
региональный архив медицинских изо-

бражений, так называемый РАМИ. Это 
очень удобно: дистанционно в цифровом 
хранилище мы можем посмотреть рент-
геновские снимки пациента, сделанные 
в других медучреждениях. Снимки на 
пленку будем делать только для не-
транспортабельных пациентов, – под-
черкнула Валентина Баева. 
Комплекс позволяет не только полу-

чать цифровые диагностические изобра-
жения, но и производить их обработку, 
сохранять и передавать полученную 
информацию. А нагрузка на технику 
предстоит немалая. С ее использова-
нием планируют проводить от 30 до 50 
обследований в день. 

– Мы ожидаем, что новое современное 
оборудование не только улучшит каче-
ство обслуживания наших пациентов, но 
и поможет персоналу рентген-кабинета 
работать более эффективно, – отметил 
главный врач больницы Дмитрий Полу-
хин. – Каждому ребенку мы стремимся 
создать лучшие, максимально безопасные 
условия для диагностики и лечения. 
Обновление материально-технической 
базы – важная часть нашей работы. 

НОВОСТИ. КОММЕНТАРИИ

Фото Екатерины ДОЦЕНКО 

Екатерина ДОЦЕНКО

Цифровая система
Новый рентген-комплекс появился в Детской городской 
клинической больнице № 7

Рентген-лаборант Оксана Зеленина демонстрирует возможности новой техники.

ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»
Тема предстоящего прямого 

провода – «Готовность учреж-
дений образования Барнаула к 
новому учебному году».

27 августа прямую линию про-
ведет заместитель председателя 
комитета по образованию города 
Барнаула Василий Губанов. Ва-
силий Михайлович ответит на 
вопросы горожан по телефону 
37-18-60 с 16.00 до 17.00.

ПРОЕКТ

Чистая вода
20 августа в администрации 

города прошло совещание, по-
священное ходу строительства 
в поселке Казённая Заимка, на 
ул. Соколиной, 55, артезиан-
ского водозабора.

Совещание провел заместитель 
главы администрации города 
по городскому хозяйству Сергей 
Татьянин. О том, как идет реали-
зация проекта, рассказал Дмитрий 
Масловский, директор ООО «РВК.
Экосервис»:

– В настоящее время выпол-
нены работы по монтажу ре-
зервуаров чистой воды, начался 
монтаж станции доочистки. Ве-
дется монтаж каркаса фундамента 
для резервуара переливных вод, 
смонтированы навесные обогре-
ватели в станции водоочистки, 
выполнено освещение. Начата 
подготовка к монтажу внутренних 
сетей электроснабжения. Все ра-
боты мы планируем завершить в 
установленные контрактом сроки.
Андрей Рубцов, директор ООО 

«СК Навигатор», отметил, что ком-
пания ускорит, по возможности, 
ряд работ и будет выполнять их 
в круглосуточном режиме. 
Сергей Татьянин отметил, что 

данный водозабор очень важен 
для жителей Казённой Заимки. 
Он поручил комитету по энерго-
ресурсам и газификации в еже-
дневном режиме контролировать 
ход работ на объекте.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

А у нас 
во дворе
На 13 дворовых  территориях 

Октябрьского района ведется 
благоустройство по нацпроек-
ту «Жилье и городская среда». 
Всего же в 2024 году будет бла-
гоустроено 17 дворовых терри-
торий района. 
Полностью завершены рабо-

ты с учетом установки детского 
и спортивного оборудования в 
трех дворах: по пр. Ленина, 54, 
ул. Водопроводной, 103, 105.
По семи адресам: ул. 80 Гвар-

дейской Дивизии, 26, 40, 42, 64, 66, 
ул. Западной 4-й, 78, ул. Германа 
Титова, 10, завершено асфальтиро-
вание и установлено освещение, 
ожидается только монтаж детских, 
спортивных и контейнерных пло-
щадок, который будет произведен 
до конца августа.
С 17 августа подрядная органи-

зация приступила к демонтажу 
старого асфальтового покрытия 
и бордюрного камня по ул. Тиму-
ровской, 68, и ул. 40 лет Октября, 
30. Ведутся работы также по ул. 
Профинтерна, 40а.

Елена КОРНЕВА.

Рентгеновский комплекс 
общего назначения стоимостью 
22 млн 550 тыс. руб. приобретен 
на средства, выделенные 
из краевого бюджета.
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Неделя в лицах и фактах:

Два Гран-при, 13 дипломов I степени 
и медали завоевал театр танца «Иван 
да Марья» в Сочи.
Коллектив участвовал в XXI Междуна-

родном конкурсе-фестивале детского, юно-
шеского и взрослого творчества «У самого 
Черного моря» и в VI Международном 
конкурсе-фестивале хореографического 
искусства «Данс академия». За победу боро-
лись танцоры со всей России, но делегация 
Барнаула стала самой многочисленной. 

Волонтеры убрали мусор из реки 
Барнаулки.
Они собрали 320 мешков, это ветки 

деревьев и бытовые отходы. На полигон 
вывезли четыре машины с мусором. 
В уборке несанкционированной свалки 
приняли участие 15 человек, в их числе 
были спасатели МКУ «Управления по 
делам ГОЧС г. Барнаула».

На базе барнаульской поликлиники 
№ 14 начал работать травмпункт.
Здесь в круглосуточном режиме оказы-

вают экстренную и неотложную помощь 
взрослому населению с травмами опор-
но-двигательного аппарата. В травмпун-
кте помогут людям с ранами, ушибами, 
переломами, растяжениями, ожогами, 
вывихами и при укусе клеща. Служба 
располагается по адресу: ул. Лазурная, 46. 
Есть и отдельный вход под № 3 – ближай-
ший к парковке. Прием по экстренным 
и неотложным состояниям проходит в 
кабинете № 111. 

16 августа 17 августа 18 августа
«Вечерний Барнаул» рассказывает 

о значимых событиях минувшей не-
дели и личностях, благодаря которым 
краевая столица прозвучала в новост-
ных лентах. 

60 тысяч тонн 
противогололедных 

материалов подготовят 
к началу зимы в Барнауле. 

Тепло материнского сердца
Совет женщин при главе города Барнаула активно участвует в акции 
«Соберем детей в школу»

СПРАВКА ВБ

По итогам акции «Соберем детей в 
школу» Совета женщин при главе города 
Барнаула в ЛНР будет отправлено 100 
подарков, 50 рюкзаков с канцелярией 
передано детям Курской области, по-
мощь оказана 25 барнаульским семьям, 
оказавшимся в сложной жизненной 
ситуации.

Елена КОРНЕВА

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Олеся МАТЮХИНА

19 августа в концертном 
зале «Хоромы» прошел 
третий благотворительный 
концерт, организованный 
Советом женщин при главе 
города Барнаула. Собранные 
средства будут направлены 
на помощь в подготовке к 
школе детей из Славяно-
сербского района ЛНР, 
школьников Курской об-
ласти, а также барнаульских 
детей из семей, оказавшихся 
в сложной жизненной си-
туации.

– Хочу отметить, что год от 
года количество участников 
благотворительной акции ста-
новится больше, – рассказала 
председатель Совета женщин 
при главе города Барнаула 
Валентина Косинова. – В пер-
вый год их было 43, в прошлом 
году уже 70, сегодня их будет 
не меньше, потому что звонки 
поступают до сих пор. В рамках 
акции «Соберем детей в школу» 
мы рука об руку идем вместе с 
депутатами Барнаульской го-
родской Думы и Общественной 
палатой города. Неоценимую 
помощь оказывают предприни-
матели города, родительские 
комитеты дошкольных и обще-
образовательных организаций 
краевой столицы. Отгрузка 
подарков для подшефной шко-
лы Славяносербского района 
ЛНР должна состояться до 
конца текущей недели. Мы 
также передали 50 рюкзаков со 
школьной канцелярией для ре-
бят Курской области. В каждый 

подарок положили песочный 
пряник с видами Барнаула. 
Также помогли одеть к школе 
25 ребятишек из малообеспе-
ченных семей, среди них есть 
и переселенцы из Донбасса.

В рамках акции прошел кон-
церт детских коллективов Бар-
наула. Юных артистов Совет 
женщин приглашает неслу-
чайно: ярко свои таланты дети 
проявляют именно благодаря 
поддержке взрослых.
В этом году в акции «Собе-

рем детей в школу» впервые 
приняла участие группа компа-
ний «Союз». Славяносербский 
район является для компании 

подшефным, именно там стро-
ители восстанавливали жилые 
дома и инфраструктуру, вза-
имодействие продолжается 
до сих пор. Участвуя в акции, 
строители решили внести свой 
вклад в важное дело, помочь 
создать детям праздничное 
настроение перед началом 
учебного года.
Активное участие в акции 

«Соберем детей в школу» при-
нимают городские депутаты. 
Людмила Ананьина представ-
ляла не только депутатский 
корпус БГД, но и коллектив 
родильного дома № 2, который 
она возглавляет много лет.

– Многие из наших депу-
татов участвуют в благотво-
рительных мероприятиях, 
направленных на помощь бой-
цам СВО, членам их семей и, 
конечно, детям, – подчеркнула 
Людмила Петровна. – Мы счи-
таем такие мероприятия своим 
долгом и уверены, что любой 
гражданин нашей большой 
страны должен вносить по-
сильный вклад в дело защиты 
нашей Родины. Роддом № 2 
помогает тысячам малышей 
появиться на свет, и, конечно, 
мы заинтересованы в том, что-
бы школьная жизнь ребятишек 
ничем не омрачалась.

С каждым годом к акции присоединяется все больше неравнодушных людей.

По словам заместителя 
председателя Совета по органи-
зационной и кадровой работе 
Алтайского крайпотребсоюза 
Софьи Бордюжевой, акция 
помощи в подготовке детей к 
школе стала традицией.

– Поддержка детей – очень 
важное направление, помо-
гать ребенку собраться в школу 
нужно всегда. Для этого мы 
живем и работаем, чтобы наши 
дети ни в чем не нуждались. 
Сегодня в акции участвуют 
сразу несколько организаций 
крайпотребсоюза, – отметила 
Софья Николаевна. – Хочу по-
благодарить Совет женщин 
города Барнаула за организа-
цию такой помощи.
Выступая на мероприятии, 

и.о. председателя комитета об-
щественных связей и безопас-
ности администрации города 
Барнаула Максим Белоцерко-
вец выразил Совету женщин 
при главе города благодар-
ность за активную жизненную 
позицию и подчеркнул, что 
администрация всегда готова 
поддержать добрые начинания 
общественниц.
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

хроника городской жизни

Команда юных инспекторов дорож-
ного движения школы № 72 одержа-
ла победу в краевых соревнованиях 
«Безопасное колесо – 2024».
Школьники продемонстрировали пре-

восходные знания ПДД, навыки управле-
ния транспортным средством и умение 
оказывать первую помощь пострадавшим 
в дорожно-транспортных происшествиях. 
Руководителем этой команды является 
педагог школы № 72 Лариса Медведева.

В Алтайском крае стартовал оче-
редной этап акции «Вода – безопасная 
территория». 

405 патрульных и профилактических 
групп из числа представителей МЧС, МВД, 
органов местного самоуправления, добро-
вольцев охватят порядка 580 мест неор-
ганизованного отдыха людей на водных 
объектах, около 50 пляжей, специально 
оборудованных для купания, и свыше 30 
туристических баз отдыха, расположен-
ных у водоемов. Этап акции продлится по 
25 августа. В Алтайском краеведческом музее 

прошла программа, посвященная под-
вигам служебных собак в годы Великой 
Отечественной войны. 
Мероприятие состоялось в рамках 

Всероссийской акции «День фронтовой 
собаки». Посетители узнали о подвигах 
пограничников и их служебных собак в 
начальный период войны, подготовке и 
действиях собак – саперов, истребителей 
танков, санитаров и связистов.

В институте садоводства Сибири 
имени М.А. Лисавенко начался сезон 
сбора облепихи.
За время существования научного уч-

реждения селекционеры вывели более 
50 сортов, каждые несколько лет появля-
ются новые. Сейчас поспели ранние сорта. 
Из-за дождливого лета облепиха более 
сочная и крупная, но сладости в ней пока 
немного. Набрать полезную ягоду можно 
в двух местах института – на полях в Ша-
дрино и школе садоводов. Как правило, 
сбор продлится до середины сентября, но 
лучше заготавливать ягоду сейчас, пока 
она не начала лопаться и давать сок. 

19 августа 20 августа 21 августа 22 августа

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

ФОТОКОНКУРС

Семейный 
альбом

«Вечерний Барнаул» 
объявляет читательский 
фотоконкурс «Семейный 
альбом», посвященный Году 
семьи и любимому городу.
Накануне Дня города, ко-

торый пройдет в Барнауле 
31 августа, редакция «Вечёрки» 
проводит фотоконкурс среди 
читателей газеты. Наверняка 
вы делали фотографии, сел-
фи с членами своей семьи на 
фоне достопримечательно-
стей краевой столицы. Новый 
пешеходный фонтан в парке 
«Центральный», тенистые ал-
леи «Юбилейного» или пруд в 
«Изумрудном», стела, посвя-
щенная памяти Рериха, школа 
в новостройках – да мало ли в 
городе чудесных уголков, ко-
торые достойны запечатления 
вместе с вашими любимыми 
людьми!
А может быть в вашем се-

мейном альбоме сохранились 
старые фотографии времен 
ваших бабушек и дедушек, 
папы и мамы – на фоне тех 
улиц и площадей? Такие сним-
ки тоже будут участвовать в 
фотоконкурсе!
От вас требуется немногое: 

семейное фото с узнаваемым 
ландшафтом Барнаула и крат-
кая история – кто на фотогра-
фии, с чем связана съемка.
Лучшие фотографии будут 

опубликованы в посвященном 
Дню города номере газеты и 
на сайте «Вечернего Барнаула». 
Победителей конкурса ждут 
прекрасно иллюстрированные 
фотоальбомы о Барнауле и 
другие призы.
Фото и тексты приноси-

те в редакцию по адресу: пр. 
Ленина, 110, или отправляй-
те по электронной почте: 
info@barnaul-media.ru до 25 ав-
густа 2024 года. Не забудьте 
оставить свой контактный 
телефон!

Анна КАРПОВА

Сохраняя чистоту
Волонтеры навели порядок в зеленом уголке

Экоактивисты уверены, что уборка территорий – это большой вклад в будущее.

– Место проведения ак-
ции выбрано неслучайно, 
здесь барнаульцы отдыха-
ют, занимаются спортом и 
гуляют, – отмечает главный 
специалист отдела охраны 
окружающей среды комитета 
по благоустройству города 
Барнаула Юлия Макашова.
Дождь не стал помехой 

для экоактивистов , они 
дружно привели в порядок 
территорию площадью около 
30 тысяч квадратных метров, 
собрав 75 мешков мусора. 

– К отряду присоединился 
в этом сезоне. Я считаю, что 
наводить порядок и сохра-

нять чистоту в городе – это 
ответственность всех барна-
ульцев,  уверен Игорь Ли, 
боец экологического отряда 
«Рысь».  По своему опы-
ту скажу, что участвовать 
в сохранении окружающей 
среды совсем не сложно, 
каждый может внести свой 
посильный вклад. К при-
меру, помочь природе мо-
жет сортировка мусора и 
использование многоразо-
вых товаров.
Такие масштабные акции 

проходят традиционно во 
всех районах города. Активи-
сты очищают от загрязнения 

зеленые и водоохранные 
зоны города.

– Уделяем внимание не 
только местам отдыха го-
рожан, но и другим важ-
ным природным объектам. 
После экорейдов стараемся 
поддерживать территории 
в чистом виде. Радует, что 
мусора становится меньше 
и жители Барнаула более 
осознанно подходят к охране 
природной среды, – отмети-
ла Юлия Макашова. 

В березовой роще, распо-
ложенной между ул. Геоде-
зическая и ул. Солнечная 
Поляна, прошла экологиче-
ская акция «Природа ждет 
своих героев».

Это традиционное меро-
приятие, в котором прини-
мает участие студенческий 
экоотряд «Рысь». В него вхо-
дят студенты Алтайского 
государственного аграрного 
университета и Алтайского 
промышленно-экономиче-
ского колледжа.
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Кофе без пафоса
Барнаульский бизнесмен благодаря гарантийной поддержке открыл 
новую кофейню своей сети

Владислав Быков – вла-
делец сети кофеен и кон-
дитерских в Барнауле. Уже 
много лет он сотрудничает 
с региональным центром 
«Мой бизнес», пользуется 
мерами поддержки, а также 
делится опытом с другими 
предпринимателями. 

Вперед без страха
Владислав Быков открыл 

первую кофейню почти де-
вять лет назад еще студен-
том. Учился он на платном 
отделении, и на втором кур-
се родители подтолкнули 
к тому, чтобы обучение он 
оплачивал сам. Владислав 
решил окунуться в бизнес-
сферу. 

– Можно сказать, что я вы-
рос вместе с моим делом, – 
делится предприниматель. – 
С самого начала пути сразу 
были большие амбиции по 
масштабированию своего 
бизнеса. К сожалению, не 
удались запуски в других 
городах, например, недав-
но пришлось закрыть точку 
в Москве. Решил сконцен-
трироваться пока на разви-
тии в родном крае. Страха 
начинать новое не было. 
В бизнесе мне помогает спор-
тивное прошлое, я с шести 
лет занимался гимнастикой, 
кандидат в мастера спорта. 
Поэтому, когда что-то идет 
не так, во мне загорается со-
ревновательный дух. Ког-
да проигрываешь, то нуж-
но понять, что ты сделал 
не так. 
Сейчас стабильно работает 

две точки в Барнауле, одна – 
в Новоалтайске, а совсем не-
давно появилась еще третья в 
краевой столице. Она совме-
щена с кондитерским цехом. 
Как объясняет Владислав, 
для того чтобы не страдали 
текущие дела, он привлек 
дополнительное финанси-
рование и обратился в гаран-
тийный фонд при региональ-
ном центре «Мой бизнес». 
Такая поддержка предостав-
ляется в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предпри-
нимательство». 

– Свой предпринима-
тельский путь я начал в 18 
лет, и все, что зарабатывал, 
вкладывал в развитие дела, 
поэтому не успел приобре-
сти за это время какого-то 
крупного имущества, которое 
мог бы предоставить банку в 
качестве залога. А фонд дал 
мне такую возможность, что-
бы не прекращать развитие. 
Кредит мне одобрили на 
14 млн руб., 50% которого – 
это поручительство фонда, – 
рассказывает Владислав. – 
На полученные средства я 

Светлана МОЛОКАНОВА

полностью обустроил новую 
точку, закупил оборудование, 
например, для кондитерского 
цеха, французского и итальян-
ского производства. 
По данным 2ГИС, в Бар-

науле свыше 250 кофеен, 
большинство из которых 
сконцентрированы в цен-
тре города, где как раз и 
открылась новая точка Вла-
дислава. Конкуренция его 
вовсе не пугает, наоборот, 
он за то, чтобы подобных 
мест открывалось только 
больше.

– Считаю, что тут работает 
та же система, что и среди 
звезд шоу-бизнеса, когда 
кто-то смотрит за чужими 
перформансами и старается 
их превзойти. Поэтому если 
завтра в кофейне по соседству 
введут уникальное предло-
жение привлекательнее и 
интереснее других на рын-
ке, мы сделаем все, чтобы 
их обогнать. В то же время 
они могут смотреть точно 
так же на нас. Это исключает 
стагнацию в бизнесе, – делит-
ся Владислав. 

Сладкое расширение
Первое серьезное расши-

рение произошло около пяти 
лет назад, когда предприни-
матель решил открыть кон-
дитерскую. 

– Я как раз оканчивал уни-
верситет, писал дипломную 
работу на тему привлечения 
инвестиций в развитие биз-
неса. Сделал все расчеты, 
исследования, а после полу-
чения диплома реализовал 
все наработки на практи-
ке – открыл кондитерское 
производство, – вспоминает 
Владислав. – Родные меня 
поддерживают на всем пути. 
К тому же они мои главные 
дегустаторы, как только я 
ввожу новые десерты, так 
именно они пробуют их 
первыми. 
Практически 40% сырья, 

используемого в сладостях, 
импортное – бельгийский шо-
колад, миндальная мука, све-
жие ягоды. Предприниматель 
отмечает, что в последние 
два года на фоне мировых 
событий произошел значи-
тельный рост себестоимости 

продуктов, бывают перебои 
с поставками.

– Мы  постоянно мони-
торим рынок, чтобы найти 
надежных альтернативных 
поставщиков, эта задача вста-
ла у нас в операционный уро-
вень, то есть процесс никогда 
не останавливается, – говорит 
Владислав. – Часть сырья у 
нас алтайская, с ней проблем 
нет – это в первую очередь 
яйца и молочные продукты. 
Кондитерская продукция 

реализуется в кофейнях пред-
принимателя частным, а так-
же юридическим лицам, в 
том числе в других городах, 
например, в Новосибирске. 
На протяжении всего вре-

мени существования своего 
дела Владислав не изменяет 
миссии, которую определил 
себе в начале бизнес-пути – 
донести людям культуру по-
требления кофе. 

– Это настоящая наука. 
Есть много сортов зерна, 
способов заваривания – все 
это описывают сложными 
терминами, непонятными 
обычному потребителю. Мы 

в свою очередь хотим стать 
посредниками между про-
стыми людьми и этой таин-
ственной сферой, рассказывая 
о кофе без пафоса, – отмечает 
молодой предприниматель.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Наталья МАГЕЛЬ, руководитель 
Центра предоставления гарантий 
регионального центра «Мой бизнес»: 

– В этом году мы уже предоставили 
более 100 договоров-поручительств на 
общую сумму свыше 1 млрд руб., что 
позволило алтайским предприятиям 
привлечь кредитов на развитие своих 
производств, сферы услуг, сельского 
хозяйства в объеме 2,5 млрд руб. После 
заключения соглашения мы продол-
жаем сопровождать бизнесмена, так 
как ситуации бывают разные и что-то 
может пойти не по плану. В таком 
случае специалисты фонда помогают 
урегулировать новые условия сделки, 
например, рассчитать комфортный гра-
фик погашения кредита, предоставить 
финансовые каникулы и т. д.

Владислав Быков в 2021 году стал победителем Всероссийского конкурса «Молодой предприниматель России». Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙ
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Фото из архива педагогов

Два барнаульских педагога пополнили ряды лучших учителей России
Образцовый дуэт
Людмила Баянкина (на фото слева) и Валентина Рыбицкая – пример для молодых коллег.

Почти 20 лет подряд в 
нашей стране поощряют 
школьных педагогов, до-
бившихся высоких резуль-
татов в профессиональной 
деятельности. В этом году 
в почетный список вошли 
сразу два учителя барна-
ульского лицея № 124 – 
Валентина Рыбицкая и 
Людмила Баянкина.

С физикой по любви
Барнаульский лицей 

№ 124 физико-математиче-
ского профиля входит в число 
сильнейших общеобразова-
тельных организаций Барнау-
ла. Обучение здесь начинают с 
седьмого класса, на конкурсной 
основе принимая детей со все-
го города. Без малого 30 лет из 
почти 45 лет общего педстажа 
с ними работает учитель фи-
зики Валентина Рыбицкая. За 
эти годы педагог четырежды 
входила в перечень лучших 
педагогов страны, отмечена 
Благодарностью Президента 
РФ за заслуги в области об-
разования и многолетнюю 
добросовестную работу.

– Стараюсь держать планку 
по всем направлениям, гото-
вить ребят-призеров престиж-
ных олимпиад и конферен-
ций, развиваюсь как педагог, 
поскольку являюсь руководи-
телем городского и краевого 
методических объединений 
учителей физики, – говорит 
Валентина Анатольевна. – 
А начинала со школы № 69, 
куда пришла работать после 
университета по распреде-

лению. Работа в лицее суще-
ственно отличается, первое 
время мне пришлось пере-
страиваться и привыкать. 
Здесь разбираем задачи олим-
пиадного уровня на обычных 
уроках, углубленно изучаем 
предмет. Лично мне это ин-
тереснее – я всегда любила 
сложную физику и преподава-
ние на более научном уровне. 
Педагог по-настоящему 

влюблена в свое дело и бес-
конечно гордится успехами 
учеников. В завершившемся 
учебном году выпускница 
Кристина  Фаненштиль стала 
призером нескольких иссле-
довательских конкурсов и 
форумов краевого, всерос-
сийского и международно-
го уровней. Удивили девя-
тиклассники Илья Борисов 
и Максим Катнов, ставшие 
призерами заключительного 
этапа Всероссийской олимпи-
ады школьников по физике и 
астрономии соответственно.

– Успехи Максима для меня 
стали большим сюрпризом, 
по этому предмету в городе 
не было призеров на столь 
высоком уровне, кажется, лет 
15, – радуется Валентина Ры-
бицкая. – Все ребята у нас, как 
правило, готовятся самосто-
ятельно, я лишь направляю, 
подсказываю, консультирую. 
В лицее № 124 всегда вы-

сокие результаты ЕГЭ. Однако 
до этого года не было ни од-
ного стобалльника по физи-
ке – первой стала Елизавета 
Пекарева, еще одна гордость 
Валентины Рыбицкой.

– В этом году вообще сдали 
физику как никогда хорошо, – 

добавляет педагог. – Обычно 
средний балл у нас в районе 
60, сейчас – 82.
Супруг Валентины Рыбиц-

кой – тоже увлеченный физик. 
Они вместе учились, теперь 
в одном месте работают. Все 
30 лет. В этом же лицее учи-
ли дочерей. И обеих заразили 
любовью к предмету – каждая 
получила физико-техническое 
образование. Старшая продол-
жает развиваться в научной 
сфере. Теперь подрастает внук – 
тоже будущий физик.

Устный счет
Учитель математики лицея 

№ 124 Людмила Баянкина в 
перечень лучших педагогов 
страны вошла впервые и с 
первой попытки.

– Если честно, думала, 
будет пробный шаг – сразу 
редко у кого получается, – 
признается Людмила Ана-
тольевна. – Конечно, была 
очень рада такому успеху. 
Среди прочих документов 
представляла на конкурс 
одну из своих лучших ме-

тодических разработок и 
отзывы на нее со стороны 
коллег не только Алтайского 
края, но и других субъектов 
России. Еще в институте я ув-
леклась технологией коллек-
тивного способа обучения 
(КСО), где один учит всех и 
все учат каждого. Это стало 
моей палочкой-выручалоч-
кой, которую я использую 
до сих пор. Время от вре-
мени выступаю с методика-
ми коллективного способа 
обучения перед коллегами 
и радуюсь тому, что они вне-
дряют элементы КСО в свою 
практику.
Почти за 30 лет работы в 

педагогической сфере Люд-
мила Баянкина накопила 
большой опыт. И, набирая 
новый класс семиклассни-
ков, первым делом учит их 
устному счету.

– Как бы удивительно это 
ни звучало, – улыбается пе-
дагог. – Дело в том, что к нам 
приходят ребята из разных 
школ, соответственно, с раз-
ным уровнем подготовки. 
Первые полгода приходится 
тяжеловато, мы постоянно 
возвращаемся к учебному 
материалу, изученному за 
прошлые годы, выравнива-
емся, привыкаем к новой си-
стеме требований. Устный 
счет – одно из них. Нужно, 
чтобы ребенок до автоматиз-
ма владел устным счетом. 
Только тогда рутинная вы-
числительная работа не бу-
дет отнимать на уроке много 
времени и позволит ученику 
сконцентрироваться на более 
глобальной задаче. Думаю, 

что у большинства педагогов 
нашего лицея такой подход. 
Ведь математика – приклад-
ной предмет. Так, например, 
умение считать нужно на хи-
мии, физике, биологии и др. 
И, как показывает практика, 
те, кто успешен в математи-
ческой науке, как правило, 
успешен и в других научных 
областях. 
Во многом дело не только 

в методике обучения, но и в 
контингенте обучающихся.

– Мне очень повезло рабо-
тать с такими целеустремлен-
ными, заинтересованными и 
самодостаточными ученика-
ми, – делится Людмила Ана-
тольевна. – Они постоянно ра-
дуют меня своими успехами. 
Например, весной этого года 
мы с двумя командами уча-
ствовали в турнире «Золотые 
умы Алтая», организованном 
выпускниками Бийского ли-
цея. Обе команды показали 
лучшие результаты: одна – по 
математической аналитике, 
вторая – по физике.
Людмила Баянкина, как и 

ее коллега, гордится своим 
учеником Ильей Борисовым. 
В этом году юноша стал при-
зером еще и регионального 
этапа всероссийской олим-
пиады школьников по ма-
тематике.

– Мне посчастливилось с 
ним работать, он сам по себе 
очень одаренный ребенок, – 
подчеркивает учитель. – 
Окончил у нас девятый класс 
и поступил в физико-матема-
тическую школу при Ново-
сибирском государственном 
университете. 

Юлия НЕВОЛИНА

22 педагога Алтайского 
края пополнили ряды лучших 
учителей. Им будет выплачено 
денежное поощрение в размере 
200 тысяч рублей.
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Выход на новый уровень
На Барнаульском заводе АТИ открыли вторую очередь цеха по выпуску 
безасбестовых тормозных колодок

Ярослав МАХНАЧЁВ

15 августа на Барнауль-
ском заводе АТИ запустили 
второй цех по выпуску БТК, 
а сразу после этого состоя-
лось открытие Алтайского 
регионального отделения 
межрегионального союза 
«Клуб молодых промыш-
ленников». 

Пример для других
Еще в 2018 году в рамках 

кластерного проекта «Освое-
ние производства новых видов 
фрикционных, уплотнитель-
ных и прокладочных материа-
лов» на БзАТИ был открыт цех 
по производству безасбестовых 
тормозных колодок для  гру-
зовиков, прицепов, автобусов  
отечественного и иностран-
ного производства. Он стал 
первым среди предприятий 
региона, прошедшим защиту в 
Минпромторге России; сумма 
средств, затраченных на реа-
лизацию проекта, составила 
277 млн руб. 
Генеральный директор 

БзАТИ Артём Шамков не скры-
вает, что тогда предприятие 
шло на определенный риск, 
приходилось конкурировать с 
зарубежными производителя-
ми. Но время все расставило на 
свои места: сейчас продукция, 
выпускаемая цехом БТК, после 
ухода с рынка иностранных 
аналогов очень востребова-
на. Открытие безасбестового 
производства стало переходом 
на экологически чистые тех-
нологии, повысило качество 
и безопасность изделий, од-
новременно снизив себесто-
имость. Это в свою очередь 
дало новые возможности для 
развития предприятий авто-
мобилестроения. На данный 
момент здесь выпускается 
более  30  новых  видов  из-
делий, включая тормозные 
колодки и накладки для рель-
сового транспорта – трамваев 
и метро, пассажирских поездов 
«Ласточка», «Иволга». А после 
открытия второй очереди цеха 
их будет еще больше. 

– Мы расширили площадь 
цеха на 1200 кв. м, закупили 
оборудование, в том числе 
то, которого раньше не было. 
Создано порядка 20 новых ра-
бочих мест, после перехода на 
полную мощность планируется 
выход на сумму реализованной 
продукции, равную 230 млн 
руб. – это более чем в 2,5 раза 
выше по сравнению с запуском 
цеха в 2019 году, – объясняет 
Артём Шамков. 
Все это стало возможным 

благодаря грамотному исполь-
зованию механизмов поддерж-
ки. Общая стоимость проекта 
строительства второй очереди 
цеха БТК превысила 200 млн 
руб., из них сумма льготного 
кредита от Фонда развития 

промышленности России, одо-
бренного предприятию, – 157 
млн руб. 

– Когда предоставляемые 
средства используются эф-
фективно, мы видим новые 
производственные линии, ра-
бочие места, рост налоговых 
поступлений и продукцию, 
которая нужна стране, – гово-
рит министр промышленности 
и энергетики Алтайского края 
Вячеслав Химочка.  
Согласен с этой точкой 

зрения и исполнительный 
директор Союза промышлен-
ников Алтайского края Виктор 
Мещеряков. 

– Работа предприятия – это 
доказательство эффективности 
современного подхода госу-
дарства в создании условий 
для развития инновационного 

импортозамещающего произ-
водства, выхода предприятий 
на новые рынки, – уверен Вик-
тор Мещеряков. 

Заместитель директора Фон-
да развития промышленности 
Марат Гакашев отметил, что 
перспективные проекты всегда 
найдут поддержку.

– С командой проекта мы 
работаем два года, и за это вре-
мя все вообще идеально, по 
графику. Завод, который в том 
числе выпускает тормозные 
системы, сам не «тормозит», а 
активно «газует» в будущее, – 
заявил Марат Гакашев. 
Как отмечает председатель 

правления межрегионально-
го союза «Клуб молодых про-
мышленников» Антон Ковалёв, 
меры поддержки со стороны 
властей, дающие возможность 
развития производства и биз-
неса, сейчас широки, и это шанс 
для роста. 

– В спорте люди, приехав-
шие с медалями с соревно-
ваний, становятся примером 
для других. В производстве 
также – руководители пред-
приятий, глядя на успешно 
реализованные проекты сво-
ими коллегами, понимают, 
что при грамотном подходе 
и они могут так же, – считает 
Антон Ковалёв. 

Площадка для диалога
В этот же день на площа-

дях БзАТИ было заключено 
соглашение между межре-
гиональным союзом «Клуб 
молодых промышленников» и 
его региональным отделением 
в Алтайском крае. Подписи 
под документом поставили 
Антон Ковалёв и Артём Шам-
ков, возглавивший местное 
региональное отделение. 

«Клуб молодых промыш-
ленников» объединяет соб-
ственников, топ-менеджеров 
предприятий, которые отно-
сятся к субъектам среднего 
и малого предприниматель-
ства, с годовым доходом от 
120 млн руб. до 2 млрд руб. 
Возраст членов клуба – до 40 
лет, но, как отметил Антон 
Ковалёв, если руководитель 
за время членства преодолел 
этот рубеж, исключать его не 
будут. В настоящее время в 
клубе состоит более 150 ру-
ководителей компаний из 46 
регионов России, региональ-
ные отделения действуют в 
Челябинской, Свердловской 
областях, Краснодарском крае, 
республиках Башкортостан и 
Карелия. Алтайское отделение 
стало шестым. 

– Каких-то документальных 
преимуществ членство в клубе 

Открытие цеха на Барнаульском заводе АТИ – очередной успешный пример взаимодействия предприятия и власти.

не дает – мы все развиваем 
бизнес в едином законодатель-
ном поле. Но зато участие в 
проекте дает возможность об-
щаться, перенимать опыт, ведь 
вопросы, которые приходится 
решать представителям этой 
категории бизнеса, общие, – 
говорит Антон Ковалёв. – 
У одного из членов клуба были 
сложности с заказчиком. Он об-
ратился за советом к коллегам, 
которые сталкивались с по-
добным кейсом, получил ряд 
рекомендаций и решил свою 
проблему. Сам бы он к этому 
шел гораздо больше времени. 
Вячеслав Химочка считает, 

что новая площадка для диа-
лога позволит оперативнее и 
полнее доводить информацию 
о проблемах, с которыми стал-
киваются молодые промыш-
ленники, до властей. 

– На федеральном уровне 
к «Клубу молодых промыш-
ленников» относятся очень 
внимательно, следят за его 
предложениями и инициа-
тивами, – заверил Вячеслав 
Химочка. 
Сейчас в региональном 

отделении «Клуба молодых 
промышленников» четыре 
участника, еще пять заявле-
ний о вступлении находятся 
на рассмотрении. 
Артём Шамков назвал по-

явление в Алтайском крае 
регионального отделения 
клуба важным событием, а 
свое руководство – большой 
ответственностью. 

– В ближайшее время мы 
проведем первое расширен-
ное заседание регионального 
отделения, определим план 
работы до конца 2024 года, 
будет как минимум одно боль-
шое мероприятие, а также и 
предварительную стратегию 
на 2025-й, – рассказал Артём 
Шамков. 
После открытия региональ-

ного отделения и подписания 
соглашения на площадке Бар-
наульского завода АТИ состо-
ялся круглый стол. На нем об-
судили перспективы развития 
промышленных предприятий, 
возглавляемых молодыми 
промышленниками Сибири, 
презентовав инвестиционный 
потенциал Алтайского края, 
рассказав о мерах поддержки 
от регионального Фонда раз-
вития региона и тенденциях 
современного рынка. 
В открытии цеха и круглом 

столе приняло участие более 
20 представителей клуба – ру-
ководители и топ-менеджеры 
предприятий из разных реги-
онов России. Являясь одним 
из ведущих заводов химиче-
ской отрасли Алтайского края, 
БзАТИ активно развивает ме-
жрегиональное сотрудниче-
ство, не в первый раз стано-
вясь площадкой для форумов 
и диалогов. 

На Барнаульском заводе АТИ 
с 2017 года инвестиции 

в  модернизацию оборудования, 
технологическое переоснащение, 

запуск новых производств 
составили более 900 млн руб.
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Светлана МОЛОКАНОВА

С подробным списком иму-
щества можно ознакомить-
ся на нашем официальном 
сайте, – продолжает Наталья 
Мочалова.   
Особые условия уста-

новлены для многодетных 
семей и семей, воспитыва-
ющих ребенка-инвалида. 
К примеру, у них в иму-
ществе может находиться 
не один, а два автомоби-
ля. Иметь в собственности 
машину нового класса с 
большим количеством по-
садочных мест может толь-

С 2023 года в Алтайском 
крае введено единое по-
собие для беременных 
женщин и семей с деть-
ми. Выплата объединила 
в себе сразу несколько мер 
поддержки и сделала про-
цесс ее оформления более 
удобным. О его особенно-
стях рассказала Наталья 
Мочалова, заместитель 
управляющего Отделе-
нием Социального фон-
да России по Алтайскому 
краю. 

Единое пособие с 2023 
года выплачивается Соци-
альным фондом России. Оно 
включает в себя шесть мер 
поддержки, которые ранее 
предоставлялись органами 
социальной защиты и Пен-
сионным фондом. К ним, 
например, относились вы-

платы беременным женщи-
нам, вставшим на учет до 
12 недель, а также «детские» 
разных возрастов. 

– На сегодня единое посо-
бие – очень востребованная 
мера поддержки. Ею пользу-
ются семьи, в которых воспи-
тывается порядка 188 тысяч 
детей, – сообщает Наталья 
Мочалова. – Основной кри-
терий для оформления посо-
бия – это, конечно, уровень 
дохода. Для получения по-
собия он должен быть ниже 
минимального прожиточного 
минимума в крае на члена 
семьи. Сейчас он составляет 
13 753 рубля. Для получения 
меры поддержки родители 
должны быть трудоустроены 
или иметь объективные при-
чины не работать, например, 
иметь на попечении недее-
способного родственника, 
состоять на бирже труда и т.д. 
Сведения о доходах учиты-

ваются за 12 месяцев. Отчет 
периода начинается за месяц 
до подачи заявления, то есть 
если обращаться сейчас, в 
августе, то в расчет пойдет 
время с июля 2023 по июнь 
2024 включительно. В ка-
честве дохода не учитыва-
ются региональный мате-
ринский капитал, средства, 
полученные подростком до 
18 лет во время обучения в 
образовательных учрежде-
ниях, выплаты по уходу за 
ребенком-инвалидом первой 
группы, целевые субсидии 
и ряд других. 

– Также во внимание бе-
рется наличие движимого 
и недвижимого имущества. 
Так, если оценивать жилой 
фонд, то площадь кварти-
ры на одного члена семьи 
не должна превышать 24 
квадратных метра, а пло-
щадь частного дома – 40 ква-
дратных метров на человека. 

Как выплачивается единое пособие семьям региона

Вопросы касательно единого пособия можно задать по телефону 8-800-100-00-01.

ко семья, в которой растут 
четверо и более детей. Еще 
в многодетной семье кто-то 
из родителей может иметь 
нулевой доход. 
Размер пособия диффе-

ренцирован и соответствует 
минимальной оплате труда. 
Согласно уровню дохода, той 
или иной семье выплачива-
ется 50%, 70% или 100% от 
установленной суммы. 
Направить заявление для 

получения единого посо-
бия можно как очно, так и 
онлайн. Например, Ольга 
Варганова, мама девятилет-
него Романа, оформила его 
через портал «Госуслуги». 
К слову, более 90% заяв-
лений сейчас поступает в 
электронном виде. 

– Пособие на ребенка по-
лучаем уже около пяти лет. 
Вначале это была выплата 
для детей от трех до семи 
лет, а потом, когда ввели 
единую форму, то перешли 
на нее. С оформлением слож-
ностей никогда не было, на 
госуслугах занимает всего 
несколько минут, так как 
все документы в базе уже 
есть, – делится Ольга. – Мы 
с мужем работаем, но семья 
имеет статус малоимущей, 
поэтому полученные от го-
сударства средства очень 
помогают. Покупаю сыну 
одежду, игрушки, сейчас к 
школе готовимся, поэтому 
много что нужно. Рома хочет 
заниматься футболом, пла-
нируем в сентябре записать 
в секцию, так что средства 
будут направлены и на опла-
ту занятий. 
Иногда у горожан возни-

кают сложности с доступом 
к электронным ресурсам. 
В такой ситуации горожане 
могут обратиться в семей-
ный МФЦ (ул. Телефонная, 
50а). Так, сюда пришла за 
помощью с оформлением 
единого пособия жительни-
ца краевой столицы Анна, 
оказавшаяся в трудной жиз-
ненной ситуации. 

– Сын до трех лет получал 
пособия. Сейчас мы в разводе с 
мужем, – рассказывает Анна. – 
Летом сын стал ходить на 
занятия в реабилитационный 
центр «Солнышко», где мне 
специалисты посоветовали 
обратиться за поддержкой 
и консультацией в семей-
ный МФЦ. Я и записалась 
на прием, чтобы оформить 
пособие, так как у меня сме-
нился номер телефона, из-за 
чего не могу зайти в личный 
кабинет портала «Госуслу-
ги». Также специалисты по-
обещали, что помогут мне 
вернуть доступ.  

Актуальная помощь

101 000
семей Алтайского края получают 
единое пособие. 

Жителей барнаульского п. Черницк пригла-
шают на обсуждение проектов по развитию 
инфраструктуры.

По программе поддержки местных инициатив 
уже успешно реализованы проекты по обустройству 
универсальной спортивной площадки на террито-
рии школы № 95, детской игровой площадки на ул. 

Набережной, а также благоустройство (щебенение) 
дорожного полотна ул. Набережной.
В результате предварительных обсуждений 

жителями села было отобрано несколько проек-
тов, в их числе – строительство линии уличного 
освещения на ул. Набережной, строительство Дома 
культуры, обустройство детской игровой площадки 
на ул. Новостройке, ремонт дороги на ул. Школьной.

Окончательное решение о том, какой проект 
будет участвовать в конкурсном отборе для реали-
зации в 2025 году, должно быть принято на итого-
вом собрании жителей поселка, которое пройдет 
28 августа 2024 г. в 19.00 по адресу: п. Черницк, 
ул. Набережная, 29 (возле детской площадки).

Соб. инф.

Обсудим вместе

Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙ
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КОНСУЛЬТАНТ ВБ

Фото Татьяны ПРИЛИПКО

Екатерина ДОЦЕНКО

Спокойствие, 
только спокойствие
Барнаульские эксперты рассказали, как подготовить ребенка к школе

Правильная посадка за столом  залог хорошей осанки.

Школьный ранец должен 
быть максимально легким, 
обувь удобной, а зритель-
ная нагрузка умеренной. 
На пресс-конференции в 
региональном минздраве 
рассказали о том, как бы-
стрее адаптировать детей к 
школьным будням. 

Чаще обнимайте
Летних дней остается не-

много, а вместе с этим на-
растает стресс у родителей и 
детей по поводу предстоящего 
периода школьного интен-
сива. Если подойти к делу 
спокойно, вдумчиво и ответ-
ственно, то процесс адаптации 
от отдыха к интенсивному 
труду будет проходить го-
раздо легче.

– Важно, чтобы летом ре-
жим дня ребенка был прибли-
жен к тому, который будет в 
сентябре. Можно добиться 
этого без лишних назиданий: 
будите ребенка в одно и то 
же время, тогда он сам по-
степенно будет раньше ло-
житься спать и за оставшийся 

период времени его режим 
дня нормализуется, – отме-
чает главврач детской поли-
клиники № 9 Ирина Потапова.
Современные школьники 

много часов просиживают за 
гаджетами и не расстаются с 
ними даже ночью.

– Родители порой и не по-
дозревают о том, что смотрят 
их дети в телефоне. Психоло-
гия ребенка младшего школь-
ного возраста так устроена, 
что ему хочется острых ощу-
щений. Он смотрит всякие 
страшилки и потом полно-
чи не может уснуть. В более 
позднем возрасте возникают 
влюбленности. Без конца раз-
дается звуковой сигнал при-
ходящих сообщений, ребенок 
не высыпается, поднимается 
с кровати утром уставший. 
Вечером, за несколько часов 
до сна убирайте телефон, что-
бы не было никаких соблаз-
нов, – советует эксперт. 
С учеником начальной 

школы в это время можно 
посидеть за книжкой или на-
стольной игрой, обсудить, как 
прошел день, поговорить по 
душам.   

– Если так сделать, то тогда 
и сон будет хороший, и лю-
бовь будет, и не останется не-
разрешенных вопросов, – ре-
комендует Ирина Сергеевна.

Берегите зрение
На фотографиях класса год 

от года все больше очкариков. 
– Проблемы зрения у 

школьников связаны с раз-
витием близорукости. Она 
развивается и прогрессирует 
именно в начальной школе, 
когда у ребенка появляется 
большая зрительная нагрузка, 
к чему глаза не были приу-
чены, – констатирует заме-
ститель главного врача по 
амбулаторно-клинической 
работе Алтайской краевой оф-
тальмологической больницы 
Александр Макогон.
Важно научить ребенка 

гимнастике, полезной для 
наших глаз. Она проста и 
эффективна: переведите не-
сколько раз взгляд с близкого 
предмета вдаль. Это заставит 
поработать глазные мышцы 
и снимет с них нагрузку. 

Если мама, папа близоруки, 
значит, есть риск развития 

этой проблемы и у ребенка. 
Вторая возможная причина – 
злополучные гаджеты.

– Если вовремя заметить 
проблему, то сейчас есть 
достаточно много средств, 
которые позволяют провести 
правильную коррекцию, на-
пример использовать ночные 
линзы. Близорукость минус 
1-1,5 диоптрии – это не страш-
но, если своевременно отре-
агировать и максимально ее 
сдержать, – отмечает эксперт. 

Упор на профилактику
Сколиоз – вечный спутник 

многих ведущих сидячий об-
раз жизни и игнорирующих 
двигательную активность. 

– Нарушение осанки имеют 
17 процентов дошкольников, 
треть выпускников началь-
ной школы и более полови-
ны одиннадцатиклассников. 
Безусловно, на эту статистику 
влияют и компьютеризация, 
и гиподинамия, дети мало 
двигаются, – перечисляет за-
ведующий кафедрой хирур-
гических болезней детского 
возраста АГМУ Антон Металь-
ников. – Нужно планировать 

рабочий учебный график и 
двигательные нагрузки так, 
чтобы оставалось время на 
занятие физкультурой и 
спортом, хотя бы полчаса в 
день. Для хорошей осанки 
полезны плавание, лыжи, 
занятия лечебной физкуль-
турой, отжимания, подтяги-
вания на перекладине. Это 
симметричные виды спорта, 
которые будут способствовать 
укреплению мышц спины.
Чем раньше удается обра-

тить внимание на наруше-
ние осанки, тем эффективнее 
лечение. Проблему выдаст 
асимметрия плеч, разный 
уровень лопаток, бывают мы-
шечные диспропорции. При 
малейших сомнениях следует 
обратиться к профильному 
специалисту. 

– Не следует заниматься 
самолечением, тем более 
использовать корсеты, кор-
ректоры, спинодержатели, 
если их не рекомендовал 
специалист, – констатирует 
Антон Метальников.

Часто родители буквально 
программируют своих детей 
на негативные ожидания 
высказываниями типа «опять 
тебя в школу возить за 
двойками». Даже шуточные 
комментарии должны иметь 
позитивную оценку. Заряженное 
оптимизмом настроение 
родителей в совокупности 
с поддерживающими 
разговорами помогут школьнику 
преодолеть надвигающийся 
стресс.
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Сержант Семён Попов оставил детям и внукам рукописные воспоминания о сражении на Курской дуге.

Огненная дуга
23 августа вспоминают день разгрома немецко-фашистских войск в Курской битве

Олеся МАТЮХИНА

От участника Великой Оте-
чественной войны Семёна 
Трофимовича Попова у его 
дочери, Ирины Ларионовой, 
остались записи, в которых 
ветеран описал два главных 
сражения своей жизни – 
бои за Сталинград и Кур-
скую битву. Сегодня, когда 
в Барнауле не осталось ни 
одного участника тех боев, 
эти строки особенно важ-
ны: правду о войне может 
рассказать только тот, кто 
ее прошел. «ВБ» приводит 
воспоминания Семёна Попо-
ва без купюр, лишь немного 
сократив.

Родился Семён Попов 12 де-
кабря 1923 года в селе Пар-
фёново Барнаульского уезда 
Алтайской губернии в семье 
крестьянина. В поисках работы 
в 1930 году семья Поповых с 
шестью детьми переехала на 
Прокопьевский рудник. Перед 
войной Семён Попов записался 
в аэроклуб и мечтал стать во-
енным летчиком. Повестку он 
получил 20 сентября 1941 года, 
но вместо фронта попал в Ир-
кутское военное авиационное 
училище, где готовили авиа-
механиков. В апреле 1942 года 
два отделения курсантов от-
правили под Сталинград. В до-
роге эшелон дважды бомбили, 
здесь Семён Попов впервые 
увидел гибель своих товари-
щей. Под Сталинградом, по-
сле недолгого инструктажа по 
устройству неизвлекаемой про-
тивопехотной мины ПМД-6, 
вместе с другими бойцами он 
под бомбежками минировал 
железную дорогу Сталинград – 
Камышин.

Дневник участника войны
– Я несколько раз пытался 

изменить судьбу. Мечтая о 
небе, я раз за разом доказывал 
командиру части, что умею 
летать. Но в суматохе военных 
дней некому было разбираться 
с моими умениями и навыка-
ми, – писал в своих воспоми-
наниях Семён Трофимович 
Попов. – В январе 1943 года 
наш 80-й батальон расформи-
ровали и волею судеб я стал ря-
довым 325-го артиллерийского 
полка войск противовоздуш-
ной обороны Центрального 
фронта, а с июня 1943 года – 
1-го Белорусского фронта. 

Наш 325-й артполк РТК гру-
зился на станции Иловлинская 
26 февраля 1943 года. В начале 
марта мы прибыли на стан-
цию Щигры Курской области 
и своим ходом прошли 80 км 
до города Фатеж, где заняли 
позиции и начали окапывать-
ся. Позиции нашего артполка 
располагались по периметру 
аэродромного поля в пригоро-
де Фатежа, где базировались 
штурмовики 16-й воздушной 
армии.
В мае 1943 года я был 

прицельным 2-го взвода в 
орудийном расчете зенитной 
установки МЗА-37 сержанта 
Трифанова, который входил 
в состав 4-й зенитной батареи 
комбата Ерошенко. Боевой рас-
чет особое внимание уделял 
маскировке позиции орудия, 
ведению прицельного огня 
по противнику. 

Задачи зенитных войск ПВО 
всегда заключались в обнару-
жении воздушной цели, точ-
ном определении ее скорости, 
высоты и направления полета, 
а также в определении точки 

ее встречи со снарядом зенит-
ки. Во время боевых действий 
орудия и приборы артиллерии 
всегда укрывают в окопах. По-
этому лопата стала мне род-
ным инструментом наравне 
с автоматом.  

В прицеле зенитки
– Солдатские будни наши 

складывались, кроме несения 
обычной воинской службы, из 
частых передислокаций, стро-
ительства окопов, блиндажей 
и укрепительных сооружений. 
Мы основательно закапы-
вались в землю. Затишье на 
Центральном фронте длилось 
более двух месяцев. За это 
время я случайно познако-
мился с командиром авиа-
ционного полка, и он обещал 
договориться о переводе в 
авиаполк стрелком. Но не 
случилось…
Обе стороны готовились 

к решительной схватке. По 
линии командования к нам 
приходили сведения, что на-
ступление немцев может на-
чаться 26-27 мая 1943 года, по-

том назывались другие числа. 
Из разведданных фронта по-
ступило предупреждение, что 
наступление следует ожидать 
не позднее 6 июля. Мы сидели 
в землянках и ждали. Мысли 
были невеселыми.
Ночью в углу землянки я 

думал о прожитой короткой 
жизни. Перебирал неторопливо 
всю ее, начиная с самого ран-
него детства в с. Парфёново. 
Вспоминал, как отец перево-
зил нас зимой с Алтая в Куз-
басс, как помогал ему строить 
насыпной дом около шахты 
Маганак в Прокопьевске. Как 
мать в потемках одна прово-
жала меня на фронт, как мы, 
заплаканные, обнялись. Как 
же не хотелось умирать в 20 
лет… 5 июля 1943 года в 3.30 
утра задрожала земля, в возду-
хе поднялся гул. Над линией 
фронта встала стена дыма и 
пыли в километр высотой – 
началась Курская битва. Спустя 
время мы узнали, что коман-
дующий фронтом, будущий 
маршал Константин Рокос-
совский, отдал приказ начать 
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врага за час до планируемо-
го ими наступления. Только 
через час немцы опомнились 
и начали свою артподготовку 
и наступление, но оно не при-
несло им успеха. 
Огнем зенитной артилле-

рии нашего 325-го полка было 
отражено несколько штурмо-
вых атак немецкой авиации на 
охраняемый нами аэродром. 
В прицел своего орудия я не 
раз видел фашистские штурмо-
вые самолеты, был свидетелем 
масштабных воздушных боев и 
гибели летчиков как с нашей, 
так и немецкой стороны. Такое 
не забывается… 
Приходилось туго. Немец-

кие пилоты искусно поль-
зовались противозенитным 
маневром. Я посылаю снаряд, 
а он отводит самолет в сто-
рону. Когда слишком близко 
подходит, мы бросаемся по 
команде в вырытые щели. Два 
раза повреждали наше орудие, 
мы потеряли заряжающего 
и подносчика снарядов. Под 
Курском мы уничтожили де-
вять самолетов противника. 
А потом со своим 325-м аэро-
дромным полком ПВО прошли 
всю Белоруссию, освобожда-
ли Варшаву и брали Берлин. 
Передислоцировались всегда 
раньше авиационных полков – 
они перелетали на уже за-
щищаемые нами аэродромы. 
С них взлетали многие воздуш-
ные асы, в том числе на своем 
Ла-7 трижды Герой Советского 
Союза Иван Кожедуб.

Победный салют
– Папа был скромным че-

ловеком, рассказывая о войне, 
чаще говорил – мы, ребята, 
товарищи, – вспоминает дочь 
участника войны Ирина Лари-
онова. – А я как-то нашла на 
поисковом сайте наградной 
лист на медаль «За боевые за-
слуги» с такой формулировкой: 
«Наградить красноармейца 
Попова Семёна Трофимовича 
за то, что при налете вражеской 
авиации 18.2.45 г. на аэродром 
Морин, проявив отвагу и уме-
ние, точной работой на орудии 
он обеспечил сбитие самолета 
противника Ме-109». После 
войны отец много лет зани-
мал руководящие должности 
на шахтах Кузбасса, и всегда 
в его приоритете была одна 
задача – сохранить человече-
скую жизнь.
К слову, в ходе Курской бит-

вы были освобождены города 
Орёл и Белгород. По этому 
поводу в Москве было реше-
но устроить артиллерийский 
салют – первый за всю войну. 
В полночь 5 августа 1943 года 
стрельба из 124 орудий ве-
лась через каждые 30 секунд. 
А чтобы салют был слышен в 
Москве повсеместно, группы 
орудий были расставлены на 
стадионах и пустырях в разных 
районах столицы.

СПРАВКА ВБ

Сержант Семён Попов награжден ме-
далями «За боевые заслуги», «За оборону 
Сталинграда», «За освобождение Бело-
руссии», «За освобождение Варшавы», 
«За взятие Берлина», «За победу над 
Германией», орденом Отечественной 
войны II степени, а также медалью «За 
доблестный труд».
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Три минуты об Алтае
Туристический проект барнаульской студентки стал победителем 
федерального конкурса

Светлана МОЛОКАНОВА

Фото из архива Анастасии ТРАВКОВОЙ

Активистка, спортсменка, волон-
тер, отличница, а еще и победи-
тельница Всероссийского конкур-
са «Почувствуй Россию» – это все 
барнаульская студентка Анастасия 
Травкова. Ее проект туристического 
направления по Республике Алтай 
опередил остальные заявки в номи-
нации «Лучшее экопутешествие».

Тур в подарок
Анастасия Травкова учится в Ал-

тайском государственном колледже 
по специальности «Туризм» на вы-
пускном курсе. 

– К такому выбору меня подтолкнула 
мама. В момент раздумий о дальней-
шей профессии она мне как-то сказала: 
«А почему бы тебе не стать гидом? Ты 
хорошо говоришь и своим рассказом 
можешь увлечь других». И я с ней 
согласилась, к тому же возможность 
путешествовать, узнавать новые места 
меня всегда привлекала, – делится 
студентка. 
Летом этого года Анастасия в Интер-

нете случайно наткнулась на конкурс 
«Почувствуй Россию». На суд жюри она 
предложила совершить «Путешествие 
в сердце Алтая». 

– Я оперативно набросала тур, с ро-
дителями и оператором на выходные 
поехали в путешествие, чтобы отснять 
материал и прочувствовать на себе 
программу, – рассказывает Анастасия. – 
Очень переживала, так как буквально 
запрыгнула в последний вагон – при-
ем работ стартовал осенью прошлого 
года, у других участников было боль-
ше времени отточить свою работу. 
Маршрут конкурсантка придумала 

довольно насыщенный – за два дня по-
сетить 11 знаковых природных локаций 
Горного Алтая. Так, за первый день они 
посетили скалы Зубы Дракона, остров 
Патмос, Форелевое озеро, урочище Че-
Чкыш, Штольню, порог Еландинский. 
А в плане второго значатся перева-
лы Семинский и Чике-Таман, место 
слияния рек Чуи и Катуни, урочище 
Калбак-Таш и Гейзерное озеро. 

– Главная задача конкурса – пока-
зать красоту и многообразие России. 
Алтай богат на уникальные места, в 
которых можно почувствовать еди-
нение с природой, здесь настоящее 
раздолье для экотуризма. Собственно 
поэтому я и выбрала соответствующую 
номинацию, – говорит Анастасия. – По 
условиям конкурса мне нужно было 
снять видеоролик не более трех ми-
нут о путешествии. Получилось, что 
на рассказ об одной локации у меня 
было всего секунд 20, что звучало как 
вызов. Считаю, что мне в этом помогло 
то, что эмоции и впечатления были 
искренними, так как некоторые места 
я сама увидела впервые. 
Авторский тур в дальнейшем пой-

дет в портфолио Анастасии, что, по 
ее мнению, несомненно поможет для 
дальнейшей профессиональной реали-
зации. В качестве награды за победу она 
получила сертификат на бесплатный 
тур по России по программе Росмо-
лодежи «Больше, чем путешествие» 
при поддержке нацпроекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства». 

В будущем Анастасия Травкова планирует заниматься организацией туров профессионально.

50 туров со всей страны стали 
победителями конкурса «Почувствуй Россию». 
Анастасия Травкова оказалась единственной 
в их числе из Алтайского края. 

– Организаторы предлагают не 
просто посетить какой-то город и по-
смотреть его знаковые места, а еще и 
получить знания. В программе есть экс-
курсии на предприятия, в офисы круп-
ных компаний, а также мастер-классы о 
том, как строить бизнес, как развиваться 
в волонтерстве и многое другое. Я еще 
выбираю, куда хотела бы отправиться, – 
рассказывает студентка.

Заряжаться и заряжать других
Кстати, поучаствовать в конкурсе ее 

подтолкнула не только возможность 

попробовать свои силы в выбранной 
профессии, но и тяга к творчеству. Как 
рассказывает Анастасия, в колледже 
образовательная программа больше 
делает упор на формирование опера-
торских навыков, то есть учат состав-
лять маршруты, покупать авиабилеты, 
бронировать отели для клиентов и т.д. 
Все это делается в пределах офиса. 

– Я иду на красный диплом без 
единой четверки, продолжаю зани-
маться плаванием, активно участвую 
в жизни колледжа, занимаюсь во-
лонтерством, – перечисляет Ана-

стасия. – Недавно я стала ведущей 
туристического проекта «Из Алтая», 
его создал Никита Томас – видеограф, 
который помогал снимать конкурс-
ную работу. И мне так понравилось 
рассказывать на камеру, что думаю 
тоже прокачать этот навык и вести в 
Сети свой видеоблог о путешествиях. 
Я заряжаюсь от природы, красивых 
мест, от людей, которые меня окружа-
ют. На таком эмоциональном подъеме 
хочется восторгаться всем и дарить 
эти эмоции другим. Считаю, что для 
гида это очень важный навык. 
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Разговор по душам
В барнаульской школе создали большой социально-психологический центр

В каждой школе есть 
психолог, иногда не один. 
Эти специалисты отвечают 
за микроклимат большого 
ученического и педагогиче-
ского коллектива, помога-
ют сделать взаимодействие 
внутри него гармоничным и 
качественным. Нередко для 
этого они выходят в учеб-
ные классы, а также всегда 
готовы принять в своем ка-
бинете. В школе № 126 он 
приобрел новый облик и во 
многом благодаря самим 
ребятам. 

Детям и взрослым
Школа № 126, самая боль-

шая в Алтайском крае, пре-
ображается систематически. 
И в последние годы особенно 
интенсивно. В главном кор-
пусе радикально изменились 
конференц-зал, столовая, рек-
реации, мастерские для уроков 
технологии. Полностью пере-
смотрено назначение первого 
этажа. Он аккумулировал в 
себе несколько центров, ко-
торые востребованы в рамках 
урочной и внеурочной дея-
тельности. В их числе центры 
библиотечно-информацион-
ный, музыкальный, изобра-
зительного искусства, детских 
инициатив. С нового учебного 
года здесь начнет работать 
собственный «Кванториум». 
Целое крыло отдано под пси-
холого-педагогический центр, 
визуально оформленный в 

К Александре Ждановой ребята могут прийти с любыми новостями.

стилистике старого города. Так, 
кабинеты логопеда, социаль-
ного педагога и психологов 
соединяет коридор, на стенах 
которого изображены пять 
ключевых площадей Барнаула. 
Эта зона оказалась чрезвы-
чайно востребованной среди 
детей – они приходят сюда 
не только за помощью, но и 
просто за добрым словом.

– В этом корпусе два педаго-
га-психолога: моя коллега ра-
ботает с младшими ребятами, 
я – со старшими, – рассказывает 
руководитель психолого-пе-
дагогического центра школы 
№ 126 Александра Жданова. – 
Раньше мы располагались на 
разных этажах, а в прошлом 
октябре начали оборудовать 
новый общий кабинет. Изна-
чально он был очень большим, 
поэтому приняли решение 
разделить его на три блока. 
Первый – зона первичного 
приема, где можно проводить 
индивидуальные консульта-
ции и работать с документами. 
Второй – для групповой рабо-
ты. В основном предназначен 
для младших ребят и относи-
тельно больших групп детей. 
Третий – релакс-комната, где 
мы можем уединиться на бесе-
ду с небольшим количеством 
учащихся.
Последняя оформлена по 

инициативе самих школь-
ников. С этим проектом они 
выиграли 400 тысяч рублей 
в рамках краевого конкурса 
грантов «Я считаю». Так, здесь 
появились удобные диванчики 

и столик, воздушно-пузырь-
ковая колонна, сенсорная до-
рожка, фиброоптический душ 
и интерактивный стол.

– Последний предназначен 
преимущественно для инди-
видуальной работы с детьми 
младшего школьного возраста 
и ребятами с ОВЗ, – поясняет 
Александра Жданова. – Здесь 
мы можем, например, трени-
ровать память. Разными спо-
собами. Скажем, запоминая и 
повторяя мелодию, расставляя 
в нужном порядке предметы. 
Все остальные приобретения 
будут полезны и для детей, и 
для взрослых, ведь педагоги 
тоже нередко обращаются к 
нам за помощью. Особенно 
молодые. В числе основных 
запросов: как найти подход 
к детям, что делать, если не 
хватает ресурса, как справиться 
со своими тревогами и помочь 
детям успешнее пройти адап-
тационный период.  

Перспективы есть
В этом году школа № 126 

впервые участвовала в краевом 
конкурсе грантов «Я считаю» 
и сразу стала победителем. Во 
многом из-за оригинальности 
идей и их широкого охвата. 
Это касалось каждого из трех 
проектов-претендентов, вы-
двинутых на общешкольное 
голосование, запущенное во 
всех школьных корпусах.

– В числе предложений 
было библиокафе и профори-
ентационный центр, – гово-
рит заместитель директора по 

научно-методической работе 
школы № 126 Виктория Бойко-
ва. – Второй, кстати, мы подали 
на конкурс на предоставление 
грантов губернатора Алтайско-
го края в сфере общего обра-
зования. Надеемся победить и 
создать центр на базе корпуса 
№ 1. Таким образом мы систе-
матизируем всю профориен-
тационную работу, которую 
ведем в школе. Ее выстраиваем 
не только с учетом федераль-
ных рекомендаций, но и соб-
ственных инициатив. У нас 
заключено много договоров 
сотрудничества. В частности, 
с Алтайским государственным 
колледжем, академией госте-
приимства, медицинским и 
техническим университетами, 
БСМП-2, налаживаем отноше-
ния с Сибирской генерирую-
щей компанией. Также на базе 
корпуса № 2 функционируют 
психолого-педагогические 
классы. Благодаря новому 
центру сможем упорядочить 
эту работу и сделать ее после-
довательной. 
Несмотря на актуальность 

темы, все-таки большее число 
голосов среди школьников на-
брала именно комната релакса-
ции. Она пригодится учащимся 
всех классов после тяжелого 
учебного дня, старшекласс-
никам – в период подготовки 
и сдачи экзаменов, ребятам 
первых и пятых классов – в 
период адаптации.

– Наш класс вообще любит в 
кабинет психолога приходить, 
а теперь тем более, – делится 

десятиклассница Юлия Кур-
ганская. – Мы очень часто 
там бываем, проводим время 
перед курсами, болтаем. Ког-
да объявили голосование за 
проекты и раздали бюллетени 
в ноябре-декабре, отдавали 
свой голос именно за комнату 
релаксации. Еще не видели, 
какой она стала, ждем нача-
ла нового учебного года. Для 
нас это будет в каком-то роде 
сюрприз. 
В школе № 126 планируют 

активнее участвовать в кон-
курсе «Я считаю». Тем более 
что идей здесь достаточно. Ре-
бята хотят, например, осовре-
менить актовый зал корпуса 
№ 1 и тем самым улучшить 
условия для развития мест-
ного хора. Также в мечтах – 
приобретение собственного 
оборудования для печати на 
стенах, что позволило бы сде-
лать оригинальными многие 
пространства школы. 

Юлия НЕВОЛИНА

Фото Юлии НЕВОЛИНОЙ

Свыше 30 
барнаульских школ получили 
финансовую поддержку благодаря 
победе в региональном конкурсе 
грантов «Я считаю» и реализовали 
проекты на летних каникулах.
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Цифровые двойники
Какие ценности находят археологи в Алтайском крае и как из этих находок 
делают сувениры и компьютерные игры

В Алтайском транспорт-
ном техникуме прошел 
цикл лекций об археоло-
гии. В мероприятии трека 
«Знание.Наука» приняли 
участие 80 слушателей. 
Будущим специалистам в 
области информационных 
технологий лектор Россий-
ского общества «Знание» 
рассказал о создании циф-
ровых двойников предметов 
старины, а также о музей-
ной игрофикации.

Ценные находки
Студентам, которые учатся 

на крановщиков и экскаватор-
щиков и потом будут работать 
на стройплощадках, Николай 
Головченко, лектор Российско-
го общества «Знание», старший 
научный сотрудник учебной 
научно-исследовательской 
лаборатории «Историческое 
краеведение» АлтГПУ, дал 
знания о порядке действий 
при обнаружении археоло-
гических находок, ведь в про-
фессиональной деятельности 
это может им пригодиться.

– Человек, который рабо-
тает с землей, должен знать, 
что если в ходе строительных 

С помощью 3D-принтеров можно создавать реконструкции и стилизации археологических предметов и использовать их в просветительской работе.

работ из земли показались 
кости, керамика, металличе-
ские предметы, работы надо 
остановить и звать специа-
листов, – отмечает Николай 
Головченко. – Но если работы 
проводятся в селе, где вы не 
можете быстро вызвать архе-
олога из университета, реко-
мендую самостоятельно сфо-
тографировать вещь, изъять ее 
из земли, четко зафиксировать 
место обнаружения, например, 
поставить геолокацию. Далее 
необходимо очистить – не тех-
никой, а лопатой – площадь 
вокруг, чтобы понять, найден 
частный предмет или целое 
погребение. С могилами поря-
док работы иной, здесь нужно 
звать участкового, археоло-
гов, останавливать работы 
на какой-то период времени. 
Могут быть обнаружены дре-
весные конструкции, старый 
фундамент, такой материал 
необходимо зафиксировать 
на фото и видео.
В Алтайском крае обнару-

жение ценных находок таким 
образом не редкость. Напри-
мер, в этом году в Красногор-
ском районе механизатор на 
экскаваторе при выкапывании 
ямы на участке местного жи-
теля обнаружил погребение 

раннего железного века бы-
стрянской археологической 
культуры. Из земли специа-
листы извлекли керамические 
сосуды и бронзовые предметы. 
Кроме того, этим летом на 
территории Первомайского 
района обнаружили несколько 
пластин кулайской археоло-
гической культуры. Сейчас 
эти находки переданы в фонд 
Алтайского государственно-
го краеведческого музея. 
С предметами будут работать 
специалисты, их смогут уви-
деть посетители. 

История на ладони
Говоря о современных 

технологиях, которые при-
шли на помощь археологии 
и музейному делу, Николай 
Головченко показал 3D-репли-
ки уникальных предметов: 
чеканов, кинжалов, поясного 
набора, поясных пряжек. Это 
копии археологических на-
ходок, напечатанные из пла-
стика или смолы, в реальном 
размере.

– Археологические раскоп-
ки идут по всему Алтайскому 
краю. Но оригинальные пред-
меты археологи не оставляют 
в том населенном пункте, в 
котором их обнаружили, а 

увозят в столичный музей. 
И жители деревни, где был 
выкопан предмет, не могут на 
него посмотреть, они должны 
приехать в Барнаул. А созда-
ние цифровых двойников по-
зволит массово знакомиться с 
коллекциями музеев, – считает 
Николай Головченко. – При 
педагогическом универси-
тете создан технопарк уни-
версальных педагогических 
компетенций, где имеются 
3D-сканеры и 3D-принтеры. 
Это позволяет обрабатывать 
хранящееся у нас музейное 
собрание, делать 3D-реплики 
предметов, которые можно 
использовать в создании раз-
личных исторических рекон-
струкций. Копии предметов, 
созданные в 3D-версиях, даже 
электронных, которые можно 
отправлять в учреждения на 
местах, с ними могут работать 
в рамках школьных музеев, 
кружковой работы в школах. 

С разных сторон
Алтайские и новосибирские 

программисты и историки два 
года назад создали компьютер-
ную игру «Древности Алтая», 
в которой отразили прошлое 
региона на материалах Исто-
рико-краеведческого музея 

Алтайского государственного 
педагогического университета. 
Создатели игры оцифровали 
экспонаты, а затем подобра-
ли их таким образом, чтобы 
предметы отражали разные 
стороны жизни древнего на-
селения Алтая (быт, оружие, 
украшения), относились к раз-
ным историческим эпохам (от 
неолита до Средневековья). 
Игрок получает не просто зна-
ния о конкретной вещи, но и о 
ее роли в контексте истории. 
Интересно, что лекции Нико-
лая Головченко показали эту 
игру с разных сторон.

– Я давал лекции в разных 
учреждениях. Было так, что 
одну и ту же тему под раз-
личными углами я освещал в 
разных аудиториях, – поясняет 
он. – Например, компьютер-
ную игру «Древности Алтая» 
в педагогическом колледже 
я демонстрировал как основу 
просветительских мероприя-
тий для обучающихся, расска-
зывал, как с ней работать с 
точки зрения педагогического 
восприятия. А в Заринском 
техникуме я рассказывал, 
как мы ее создавали, то есть 
как работали программисты 
совместно с историками и 
археологами.

Светлана ЕРМОШИНА
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Николай Головченко:
«Большая часть находок – 
это керамика. 
Битая керамика – 
зачастую показатель 
археологического 
памятника: разрушенного 
могильника, поселения. 
«Богатые» вещи под ногами 
находятся достаточно 
редко. Хотя, безусловно, 
они есть. Например, очень 
интересный кинжал был 
обнаружен в Укладочном 
дачном поселке, под 
Бердском нашли пряжку 
скифо-сибирского звериного 
стиля. Такие сюжеты 
с частными находками 
студентам очень интересны. 
И, конечно, их интересует 
история родных мест».
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Место для гордости 
В августе исполнилось 70 лет со дня открытия барнаульской ВДНХ

За все время существо-
вания Советского Союза 
на огромной территории 
страны действовало всего 
две выставки достижений 
народного хозяйства. Одна – 
в Москве и до сих пор при-
нимает гостей, вторая – в 
Барнауле. В 1992 году вы-
ставка закрылась: старые 
павильоны сгорели в пожа-
ре, а разрушение берега Оби 
привело к исчезновению 
искусственного водоема.

Там, на горе
В конце 1940-х годов на Ал-

тае внедрялись передовые си-
стемы земледелия, безотваль-
ный способ обработки почвы, 
селекционеры занимались 
выведением новых сортов зер-
новых, овощных, фруктовых 
и ягодных культур. В 1950-е 
годы край принял непосред-
ственное участие в освоении 
целинных и залежных земель, 
а эвакуированные в годы Ве-
ликой Отечественной войны 
промышленные предприятия, 
научные учреждения явились 
основой крупных научных 
и промышленных центров. 
К середине 1950-х годов на 
Алтае «созрел» мощный на-
учный, производственный и 
культурный потенциал, ко-
торый необходимо было не 
только развивать, но и про-
пагандировать в Сибири и за 
ее пределами. Поэтому в 1955 
году началось строительство 
Алтайской краевой сельско-
хозяйственной выставки, в 
1958 году переименованной 
в ВДНХ.
В 1956 году на Горе было 

построено шестнадцать па-
вильонов, семь помещений 
для содержания сельскохозяй-
ственных животных и птиц, 
водоем, служебное помеще-
ние, проведено благоустрой-
ство территории в десять 
гектаров: 40% территории 
заняли зеленые насаждения. 
Все павильоны и помещения 
для животных были деревян-
ными, летнего типа, и только 
павильон промкооперации 
был кирпичным и с паровым 
отоплением. 
Показать на выставке было 

что. Достижения Алтая в об-
ласти сельского и лесного хо-
зяйства, промышленности и 
животноводства, строительства 
и переработки, пчеловодства 
и народного образования – 
экспозиции представляли и 
отдельные предприятия и 
учреждения, например, Ал-
тайский тракторный завод, 
политехнический институт. 
В 1958 году в газете «Совет-
ская Россия» рассказывалось 
об изобретении инженером 
Барнаульского радиозавода 
Н.Ф. Малышевым биоэнергети-
ческой станции для получения 
газа. Со всех концов страны в 

адрес нашей ВДНХ поступали 
письма с просьбой выслать схе-
мы и чертежи этой остроумной 
установки для применения ее в 
быту и на производстве. Таких 
примеров было множество.

– Я бывал на ВДНХ и 
школьником, и студентом, – 
рассказал доктор историче-
ских наук Валерий Скубнев-
ский. – Запомнился павильон 
строительства, который вы-
глядел монументально на 
фоне деревянных строений: 
он был железобетонным с 
большим количеством стекла. 
Небольшой по размерам пруд 
пользовался у барнаульцев 
большой популярностью, 
здесь можно было покататься 
на лодках. Вид на историче-
скую часть Барнаула был оше-
ломляюще красивым, тогда 
деревянные, провинциаль-
ные дома старого города не 
закрывали высотки. Еще пом-
ню, как в 1962 году на ВДНХ 
открыли первую в истории 
края иностранную выставку 
дизельных двигателей и на-
сосов из Чехословакии. Для 
Барнаула это было большим 
событием, поэтому очереди в 
павильон стояли огромные. 
Не обошлось и без курьезов: 
в очередях стояли и бабушки, 
абсолютно не разбирающиеся 
в технике, но гордо хвастав-
шиеся тем, что посмотрели 
на иностранцев вживую.

Подхватили эстафету
– На ВДНХ я был вместе с 

классом в 1975 году. Запом-
нил, что экспонаты сельхоз-

техники стояли практически 
на краю обрыва, я тогда еще 
подумал, если вода подмоет 
берег, все свалится в Обь, – 
поделился историк и краевед 
Евгений Платунов. – Очевид-
но, что существовали опре-
деленные планы по даль-
нейшему развитию ВДНХ. 
Про будущий фуникулер и 
колесо обозрения написал 
в книге «Барнаул» историк 
Алексей Дмитриевич Сергеев. 
Вот отдельные выдержки из 
нее: «По улице Аванесова, 
напротив университетского 
городка расположена террито-
рия Выставки достижений на-
родного хозяйства Алтайского 
края. Фуникулер доставляет 
сюда посетителей из Цен-
трального парка ... с колеса 
обозрения открываются виды 
обских далей и панорамы 
города». 
Евгений Платунов также 

рассказал, что летом 1959 
года в Барнауле на ВДНХ 
побывали Зденек Ногач из 
Чехословацкого телеграфного 
агентства и Станислав Обор-
ский из газеты «Руде право». 
Их путевые впечатления об 
Алтайском крае и Барнауле, 
в частности, вошли в книгу 
«Поезда идут на Восток». Ее 
перевод на русский вышел в 
1964 году в московском изда-
тельстве «Советская Россия». 
Барнаулец Юрий Катренко 

помнит это место в разные 
годы – как участок охранял-
ся собаками до появления 
выставки и каким оно стало 
потом. 

– В павильоне строитель-
ства, например, оформлены 
интерьеры советских квар-
тир и можно было наглядно 
увидеть, чего не хватает в 
собственном жилье, – вспо-
минает Юрий Леонидович. – 
Очень нравился павильон об-
разования, где выставлялись 
модели парапланов, самоле-
тов, кораблей, выполненные 
детьми в разных кружках и 
секциях. В павильоне маши-
ностроения был представлен 
моторный завод, и мальчиш-
ки любили рассматривать 
разные двигатели. Ходили 
смотреть лошадей, домаш-
нюю птицу, даже ульи вы-
ставлялись, где можно было 
за стеклом наблюдать весь 
процесс переработки нектара 
в мед. В главном павильоне 
была выставка пожарной тех-
ники и оборудования. Здесь 
проводили большую профори-
ентационную работу. Сейчас 
на этом месте установлена 
стела «Город трудовой до-
блести». Это правильно: как 
благодарность всем, кто сво-
им трудом приближал побе-
ду в Великой Отечественной 
войне. 
Долгие годы после закры-

тия ВДНХ эта большая пло-
щадка стояла в запустении. 
Благодаря проекту турист-
ско-рекреационного кластера 
«Барнаул – горнозаводской 
город» был обустроен На-
горный парк, произведено 
берегоукрепление, построены 
две лестницы с террасами, 
появились плиточное по-

крытие, освещение, оформ-
лены клумбы, установлены 
ограждение и малые архитек-
турные формы, беседка для 
молодоженов. Сейчас парк 
является одним из любимых 
мест отдыха барнаульцев и 
гостей города.

Олеся МАТЮХИНА

Фото из фондов музея «Город»Один из самых монументальных павильонов ВДНХ – строительный, располагался на берегу рукотворного пруда.

На самой первой вы-
ставке расположилось 

около 5 тыс. участников в шести 
деревянных павильонах без во-
допровода на неблагоустроенной 
площадке. Через 20 лет здесь 
было уже 18 павильонов на ас-
фальтированной и озеленен-
ной территории. А в 1985 году – 
20 павильонов.

Тематические выставки 
ВДНХ посещало в день 

более 10 тыс. человек.

Традиция устраивать 
выставки цветов в Бар-

науле родилась на ВДНХ, где в 
1962 году был проведен первый 
конкурс букетов.

В 1979 году существо-
вал план реконструкции 

ВДНХ, который предусматривал 
выход выставки на улицу Ава-
несова и снос около 200 домов.

После закрытия выстав-
ки здесь остались два 

пустых павильона, лестница, 
спускающаяся к городу, памят-
ник Владимиру Ленину и ас-
фальтовые дорожки.
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Заповедными тро
День географа в Алтайском крае отметили большой поездкой по живописным  

День географа отметили 
члены Алтайского крае-
вого отделения Русского 
географического общества 
в Солонешенском районе, 
на правом берегу Ануя, в 
двух километрах от посел-
ка Тог-Алтай. На выход-
ные сюда, на территорию 
научно-образовательного 
центра АКО РГО съехалось 
более 50 человек, которым 
предстояло совершить пу-
тешествия по окрестным 
достопримечательностям: 
пройтись экологическими 
тропами, побывать в Дени-
совой пещере, на водопаде 
Шинок.

Больше, чем наука
День географа – праздник 

молодой. В нашей стране он 
отмечается с 2020 года и при-
урочен к дате образования 
Русского географического 
общества, созданного 18 ав-
густа 1845 года ради изучения 
«родной земли и людей ее 
обитающих». Впервые гео-
графы отметили свой про-
фессиональный праздник в 
год 175-летия РГО.
В структуре РГО Алтайское 

отделение считается одним из 
старейших и передовых. Сегод-
ня в его составе – около 350 
человек, а инициированные им 
образовательные и научные 
проекты относятся к разряду 
масштабных и значимых для 
Алтайского края. В этом году 
у регионального отделения 
РГО появилась новая площад-
ка для исследований – Ануй-
ский научно-образовательный 
центр, расположившийся в 
юго-восточной части региона, 
в живописных уголках пред-
горья. Именно сюда накануне 
Дня географа съехались люди, 
для которых изучение природы 
родного края не ограничивает-
ся сферой научных интересов, 
а является чем-то большим и 
максимально ценным.
По словам председателя 

Алтайского краевого отделе-
ния РГО Ирины Архиповой, 
на таких сборах не встретишь 
случайных людей. Сюда, как 
правило, направляются те, кто 
когда-то прикипел к Алтаю 
душой и стремится сделать все 
возможное для благополучия 
и процветания родного края. 

– К нашим проектам мы 
всегда стараемся привлекать 
историков, археологов, кра-
еведов, геологов, географов, 
почвоведов, – поясняет Ирина 
Владимировна. – Но это не 
означает, что члены геогра-
фического общества – исклю-
чительно люди науки. Среди 
них есть и учителя школ, и 
педагоги вузов, и музыканты, 
и журналисты – все те, кому 
близка философия РГО и кому 

важно познать и сберечь при-
роду Алтая. 

Колыбель человечества
Место для нового науч-

но-образовательного центра 
Алтайского отделения РГО 
выбрано неслучайно. Отсю-
да можно совершать пешие 
экскурсии к Денисовой пеще-
ре, где обнаружены останки 
нового вида первобытного 
человека, к сравнительно мо-
лодому природному объекту – 
познавательной тропе «Грот 
Махам», а также осуществлять 
заброски к одной из самых яр-
ких достопримечательностей 
Алтая – каскаду водопадов 
на реке Шинок. В будущем 
эти объекты планируется 
включить в полноценный 
туристический маршрут. 

– Эти места давно интере-
совали ученых, – отмечает ко-
ординатор информационных 
и экспедиционных проектов 

Алтайского отделения РГО 
Валентин Смирнов. – Так, еще 
в 2013 году старший научный 
сотрудник Института водных 
и экологических проблем 
СО РАН Андрей Романов здесь 
создал природно-археологи-
ческий парк «Колыбель чело-
вечества», в основу которого 
заложена идея пересечения 
культур, соединения в одном 
месте трех веток человече-
ства: денисовца, неандерталь-
ца и современного человека. 
Однако со временем этот ком-
плекс, созданный на средства 
губернаторского гранта, пере-

стал поддерживаться. Любая 
инфраструктура, в особенно-
сти та, что создана в удалении 
от цивилизации, нуждается 
в дальнейшем сопровожде-
нии. Мы же, подхватив идею 
Романова и создав три года 
назад в этих местах познава-
тельную тропу к гроту Махам, 
попытались избежать ошибок 
предшественников, поэтому  
регулярно исследуем состоя-
ние этой тропы и исправляем 
повреждения. К примеру, этой 
весной по тропе проехали мо-
тоциклисты, и нам пришлось 
потратить немало сил, чтобы 

восстановить пострадавшие 
участки.
Познавательно-прогулоч-

ная тропа к гроту Махам, где 
археологи обнаружили следы 
пребывания древних людей, 
обитавших в этих краях около 
10 тыс. лет назад, находится 
в долине верхнего течения 
Ануя в 4 км к юго-востоку 
от научно-образовательного 
центра. Грот Махам распо-
ложен на высоте 828 м над 
уровнем моря, а для того, 
чтобы подняться сюда, тре-
буется преодолеть расстояние 
примерно в 800 м. Путь этот 

Наталья КАТРЕНКО

Сегодня отделения Русского 
географического общества 

действуют во всех 89 регионах 
страны. Алтайское краевое 

отделение РГО считается одним 
из самых активных и занимает 
девятое место в этом списке.  

В будущем природные объекты Солонешенского района планируют включить в полноценный туристический маршрут.
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пами
местам, которые будут доступны всем

непростой, но безопасный. 
Создатели тропы соорудили 
на разных уровнях фотозоны 
и смотровые площадки, где 
установлены информацион-
ные стенды. На каждом из них 
есть QR-код, через который с 
помощью телефона можно 
подключиться к аудиогиду. 
А на сложных участках марш-
рута оборудованы лестничные 
трапы и опоры, позволяющие 
беспрепятственно преодоле-
вать высоту как детям, так и 
пожилым людям. 

– Эта тропа создана в 2022 
году на средства гранта Росту-

ризма, – говорит Валентин 
Валентинович. – По нашим 
данным, только этим летом 
в гроте побывало около 6,5 
тыс. человек.

Дионисий или Денис?
Примерно в 2 км от тро-

пы к гроту Махам находится 
уникальный археологический 
объект – Денисова пещера, 
включенная в список все-
мирного наследия ЮНЕСКО. 
Открыта она в 1977 году 
известным палеонтологом, 
спелеологом и археологом 
Николаем Оводовым. В 1980-х 
годах за комплексное иссле-
дование этого памятника 
взялись новосибирские уче-
ные, которые создали вблизи 
пещеры стационарный ла-
герь института археологии 
СО РАН. 
Самым древним находкам, 

обнаруженным в пещере, око-
ло 300 тыс. лет. Здесь нашли 
не только останки доистори-
ческих животных, но и ке-
рамику, изделия из железа, 
бронзы, кости, украшения 
древних людей, в том числе и 
тех, что изготовлены из ред-
кого минерала хлоритолита, 
ближайшие месторождения 
которого находятся в 200 км 
от пещеры. Еще одна интерес-
ная находка – древняя игла, 
возраст которой достигает 
50 тыс. лет. А в 2008 году 
ученые обнаружили здесь 
фрагмент фаланги мизинца, 

принадлежавшего прежде не-
известному подвиду человека. 

– Речь идет о фаланге де-
вочки-подростка, исследо-
вания которой разрушили 
прежде бытующую гипотезу 
происхождения человека, – 
рассказала председатель По-
спелихинского отделения РГО 
Александра Гончарова, ини-
циировавшая экскурсию по 
этим местам. – Ученые пред-
полагают, что уровень матери-
альной и духовной культуры 
денисовцев находился на са-
мой высокой ступени своего 
времени. Существует две тео-
рии происхождения названия 
пещеры. Есть предположение, 
что во второй половине XVIII 
века здесь обитал святой ста-
рец Дионисий, который потом 
куда-то исчез. По другой вер-
сии, время от времени в пе-
щере укрывался от непогоды 
пастух Денис, чьи пастбища 
находились неподалеку. Как 
бы там ни было, теперь это 
имя легло в основу названия 
прежде неведомого науке вида 
человечества. 

Просветительский аспект
Каскад водопадов на реке 

Шинок – комплексный заказ-
ник краевого значения в Соло-
нешенском районе. Из десятка 
водопадов, входящих в эту 
систему, самыми крупными 
являются десятиметровый 
«Йог», «Ласковый мираж», 
чей поток обрушивается с вы-

соты 28 м, и самый высокий 
в Алтайском крае – 72-ме-
тровый «Жираф», названный 
так из-за своей длинной ни-
спадающей струи. Дойти до 
последнего может далеко 
не каждый, ведь для этого 
нужно преодолеть немало 
бродов и опасных скалистых 
участков. В ближайшее вре-
мя этот памятник природы 
станет объектом внимания 
Алтайского отделения РГО. 
В будущем здесь планиру-
ется установить указатели, 
информационные аншлаги, 
наладить вывоз мусора. 
В настоящий момент члены 

Алтайского отделения РГО 
занимаются исследованием 
еще одного маршрута, нахо-
дящегося в непосредственной 
близости к Ануйскому науч-
но-образовательному центру – 
это познавательная тропа 
«Иван-чай», по которой жите-
ли палаточного городка не раз 
поднимались за время своего 
пребывания в лагере. Кстати, 
на этот раз оценить возмож-
ности этого маршрута взялся 
профессор Анатолий Гусев – 
ведущий ученый в области 
геологии и полезных ископае-
мых Горного и Рудного Алтая. 

– Параллельно мы про-
должаем реализовывать и 
другие проекты Алтайского 
отделения РГО, – отметила 
Ирина Архипова, рассказы-
вая о деятельности краевого 
отделения обитателям стаци-
онарного лагеря. – Активно 
работаем со школами Алтай-
ского края по проекту «Моя 
карта», итогом которого станет 
издание новой карты нашего 
региона и ее распространение 
по образовательным учрежде-
ниям. При поддержке Фонда 
президентских грантов мы 
запускаем новый проект «Со-
храняем и исследуем. Открой 
свой край», посвященный воз-
рождению в школах феноло-
гических наблюдений. В этом 
году было поддержано еще 
одно наше начинание – проект 
«Доступные тропы Алтая», в 
рамках которого мы плани-
руем создать виртуальные 
туры по некоторым пешеход-
ным маршрутам. Еще один 
проект, который мы будем 
реализовывать при поддержке 
гранта губернатора Алтайского 
края, называется «Заповедные 

тропы Алтая». Он направлен 
на экологическое просвещение 
школьников, на их обучение 
правилам поведения в усло-
виях дикой природы. 

Дружное сообщество
Просветительские проекты – 

одно из важнейших направ-
лений деятельности Алтай-
ского отделения РГО. Уже на 
протяжении десяти лет здесь 
действует летняя географиче-
ская школа, включающая в себя 
полевые выезды, мастер-клас-
сы, лекции и встречи с инте-
ресными людьми. Участники 
проекта – учителя и школьни-
ки, увлеченные географией, 
желающие как можно больше 
узнать о природе Алтая. Кстати, 
приобщаются к летней геогра-
фической школе и родители, 
разделяющие увлечения своих 
детей. К примеру, практиче-
ски во всех полевых выездах 
участвует многодетная семья 
Бабенко из Троицкого района. 
Их старший сын Леонид с пя-
того класса увлечен исследова-
тельской работой, регулярно 
участвует и в летних сменах 
Алтайского отделения РГО, не 
раз становился победителем 
краевых конкурсов на знание 
географии. 

– Первым вступил в ряды 
Русского географического 
общества мой муж, затем я, 
а 31 августа, когда Леониду 
исполнится 18 лет, членство в 
РГО получит и он, – рассказа-
ла Юлия Бабенко. – Таким об-
разом, Леонид станет самым 
молодым участником этого 
дружного сообщества. Несмо-
тря на то, что мой второй сын 
Матвей больше увлечен бота-
никой, чем географией, прим-
кнуть к РГО планирует и он. 
В нашей семье шестеро детей. 
Когда год назад у нас роди-
лась младшая дочь, то и ей 
в Алтайском отделении РГО 
выдали крошечную футболку 
с эмблемой организации.         
В этом году в День геогра-

фа в научно-образовательном 
центре проходили не только 
лекции и презентации проек-
тов, но и кинопоказы, а также 
концерт бардовской песни с 
участием исполнителей из 
Бийска – тоже членов Алтай-
ского краевого отделения РГО 
Вячеслава Васича и Вадима 
Глинина.  

КСТАТИ

Ануйский научно-образовательный центр Алтай-
ского отделения РГО действует здесь с июня. За это 
время на этой площадке побывали школьники, сту-
денты АлтГУ, интерес это место представляет и для 
ученых. Дело в том, что на территории Алтайского 
края планируется создать целый комплекс экотроп, 
которые не только привлекут туристов, но и станут 
объектом для дальнейших научных исследований. 

Фото предоставлены АКО РГО
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Каждый мототурист должен хоть раз пересечь полярный круг.

Летом почти все сво-
бодное время Александр 
Неверов проводит на двух 
колесах, на которых уже 
объехал весь Алтай, наш 
и Горный, был в Хакасии, 
Бурятии, на Байкале, в Ка-
захстане. А не так давно он 
покорил Заполярье. 

Позвали 
единомышленники

На работу Александр Не-
веров, заместитель гендирек-
тора компании «Алтайталь» 
(входит в состав ХК «БСЗ»), 
ездит на машине, а по выход-
ным и в отпуске пересажива-
ется на мотоцикл, успевая за 
сезон накатать на нем 20-25 
тыс. км. Он вспоминает, что к 
двухколесной технике, как и 
многие родившиеся в совет-
ское время мальчишки, при-
общился в детстве, гоняя по 
деревне на «Минске», «Иже», 
«Урале» и других отцовских 
мотоциклах. Байкером он себя 
не называет – не обижает-
ся, когда такое слышит, но 
все-таки правильнее мото-
путешственник. 
Изучать мир на двухколес-

ном транспорте Александр 

Суровый Север
Барнаульский мотопутешественник преодолел Зырянскую тропу

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото из архива Александра НЕВЕРОВА

Неверов начал лет шесть на-
зад, когда купил Honda Africa 
Twin – мотоцикл в свое вре-
мя хорошо проявил себя в 
ралли «Дакар», это сделало 
его популярным и привело 
к появлению гражданской 
версии. 

– Мотоциклу больше 25 
лет, но техника надежная. 
Я его люблю, а он отвечает 
взаимностью, – рассказывает 
Александр Викторович. – Хотя, 
конечно, к большим пробегам 
его надо хорошо готовить. За-
днее колесо, цепь, звездочки 
ходят по 10 тыс. км, колодки, 
масло меняется гораздо чаще, 
чем на автомобилях. Поэтому 
перед путешествием надо 
ставить все новое. 
Самому тоже надо гото-

виться, собрать необходимый 
запас вещей, палатку, спаль-
ник, газовую плитку, мини-
мальный запас провианта 
всегда надо иметь с собой. 
Вот так Александр Неверов 

объездил весь Алтай, побывал 
на Байкале, изучил Казахстан 
и Восточную Сибирь. А этим 
летом отправился на Север, за 
полярный круг. Как рассказы-
вает путешественник, однаж-
ды на границе с Монголией 
в Ташанте он встретился с 

единомышленниками с Се-
вера, которые и рассказали 
ему, что у них дома мотоклуб 
«Зыряне» ежегодно прово-
дит пробег от Сыктывкара 
до Нарьян-Мара, сами они 
называют это Зырянской тро-
пой, пригласили присоеди-
ниться. И в этом году время 
пришло. Обычно Александр 
Викторович путешествует с 
супругой, но в этом году по 
определенным причинам она 
осталась дома. В поездку он 
отправился один. 

Непогода в пути
У Александра Неверова 

есть правило – куда бы ни 
отправился, уехать и прие-
хать должен на мотоцикле, 
никаких прицепов или других 
вариантов перемещения байка 
не признает. Поэтому ему 
сначала пришлось преодолеть 
3 тыс. км до Сыктывкара – 
места старта пробега. 

Нынешний северный мото-
пробег был третьим, участво-
вало в нем около 40 мотоци-
клистов из центральной части 
России, северных и уральских 
регионов. Из Сибири Неверов 
был один. 

– Маршрут – от Сыктыв-
кара и ориентировочно до 

Нарьян-Мара. Почему ори-
ентировочно? Потому что 
непонятно, какой будет по-
года, кое-где через реки про-
ложены понтонные мосты, 
которые убирают, если вода 
поднимается, – вспоминает 
мотоциклист. 
Участники пробега делали 

остановку в каждом населен-
ном пункте на своем пути, 
посещали музеи, встреча-
лись с местным мотосооб-
ществом. Эти города и села 
небольшие, и появление там 
такой компании всегда было 
большим событием – тепло 
встречали, угощали, помогали 
с ремонтом, если требовал-
ся. Мотоциклисты проеха-
ли через Ухту, нефтегазовую 
столицу России, пересекли 
Северный полярный круг по 
67-й параллели, завернули 

в Печору – туда пришлось 
переправляться по воде, мото-
циклы – на барже, люди – на 
катере. До Нарьян-Мара тоже 
в итоге добрались по реке – 
поднялась большая вода, мо-
сты убрали. Зато на байках 
доехали до села Красное, это 
еще севернее Нарьян-Мара. 

– Село большое, оленевод-
ческое. Для нас приготовили 
большой праздник, правда, 
пробыли недолго. Пришло 
сообщение от МЧС о надвига-
ющемся циклоне со стороны 
океана, до которого по прямой 
через тундру километров сто. 
Ранним утром мы уже уеха-
ли, – рассказывает барнауль-
ский путешественник. 
Непогода застигла пробег 

в пути – ливень, ветер такой 
силы, что мотоциклы порой 
сдувало. Ехать приходилось 
по мокрой глине, которая 
в такую погоду становится 
как мыло, удержать технику 
непросто. Увы, не обошлось 
без происшествий. В составе 
пробега было три женских 
экипажа, одна из девушек не 
справилась с управлением, 
упала, повредила ребра. Хоро-
шо, что это было недалеко от 
села. Вертолетом санавиации 
ее оперативно доставили в 
больницу, на днях она уже 
вернулась домой в Санкт-Пе-
тербург. 

– Мы считаем путешествие 
законченным, только когда 
последний из участников 
добирается до дома. Она 
сообщила, что все хорошо, 
значит, экспедиция завер-
шилась, – говорит Александр 
Неверов. – Это не авантюра, 
люди готовятся сами и гото-
вят технику, продумывают 
маршрут, но надо понимать, 
что мотоцикл – техника не-
простая, дороги тоже слож-
ные. В таких поездках может 
быть всякое.

Новая веха
Суровый Север оставил у 

барнаульского мототуриста 
сильные впечатления. До Сы-
ктывкара дорога как дорога – 
тайга, лес, зелень. Ближе к 
полярному кругу деревьев 
становится меньше, потом 
они вообще исчезают, остаются 
только кусты. Сверху летают 
вертолеты, вокруг курсируют 
болотоходы, люди в белых 
касках качают нефть и газ. 

– Едешь по дороге – а ря-
дом тебя обгоняет упряжка 
оленей. Летом колесная тех-
ника по тундре не пройдет, 
поэтому используют сани и 
нарты. Для меня это ново-
стью не было, а вот ребята 
из европейской части России 
удивились, когда увидели, 
как в июле люди на санях ез-
дят, – вспоминает Александр 
Викторович. 
В общей сложности в путе-

шествии на Север от Барнаула 
и обратно преодолел больше 
10 тыс. км. Больше до конца 
сезона таких глобальных по-
ездок не предвидится. Зато в 
следующем году Александр 
Неверов планирует добрать-
ся до перевала Ак-Байтал на 
Памире – это одна из обще-
принятых мотоциклетных 
вех, которая должна быть в 
судьбе каждого мототуриста. 

Девятилетний сын Александра 
Неверова Семён унаследовал 
любовь отца к технике и уже 
уверенно управляет мотоциклом 
класса «эндуро».
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На стадионе «Комму-
нальщик» три дня про-
ходил хоккейный кубок 
«Великий шелковый путь» – 
турнир по хоккею на тра-
ве формата 5х5, который 
стремительно набирает 
обороты. 

Одобрили и поддержали
У хоккейного турнира 

«Великий шелковый путь» – 
интересная история. На-
правление хоккея на траве 
формата 5х5 (или 5S, если 
говорить языком протоколов) 
набирает популярность по 
всему миру. Пошел по этому 
направлению и барнаульский 
«Коммунальщик», многократ-
ный бронзовый призер рос-
сийской Суперлиги. Еще в 
прошлом году наша команда 
совмещала большой хоккей 
и 5S, а в этом отказалась от 
Суперлиги, играя только в 
мини-версию. Главный тре-
нер Владимир Кобзев объяс-
няет, что на это направление 
проще набрать боеспособный 
коллектив. Именно Влади-
мир Леонидович и предло-
жил идею организовать в 
Барнауле международные 
соревнования. Инициати-
ву поддержали, недаром 
в России взят курс на раз-
витие своих соревнований 
международного уровня. Да 
не просто одобрили на сло-
вах, в Министерстве спорта 
РФ внесли турнир в число 
приоритетных, что означает 
выделение финансирования. 
Ну а название «Великий шел-
ковый путь» соревнования 
получили в связи с планами 
превратить их в серию кубков 
в азиатских странах. 

Быстрее думать 
Количество команд-участ-

ниц перед стартом постоянно 
менялось, ожидалось, что в 
Барнаул приедут спортсмены 
из стран Ближнего Востока, 
юго-восточной Азии и Афри-
ки. Но по разным причинам 
не сложилось. Так, в Африке 
в эти же сроки проходили 
отборочные соревнования к 
чемпионату мира. В итоге на 
поле барнаульского стадиона 
«Коммунальщик» выходили 
восемь команд из России, 
Казахстана и Узбекистана – 
четыре мужские и четыре 
женские. 
Хоккей 5х5 – это своего 

рода хоккейный мини-фут-
бол. В командах – по пять 
человек, игра проходит на 
небольшом пространстве, 
ограниченном бортами. Они 
не только выполняют роль 
ограждений, а фактически 
являются дополнительными 
игроками – не возбраняется 

передавать мяч, используя 
борты, получается почти как 
в бильярде. 

– Это интересный вид 
спорта, быстрый, со своей 
тактикой. Тут надо быстро 
думать, моментально реа-
гировать на происходящее, – 
говорит капитан женской 
сборной России Алина Суш-
ко. – Если будет поддержка 
руководства и достаточное 
количество турниров, в Рос-
сии у этого формата большое 
будущее. 

На первый-второй
Интересно, что в женской 

части турнира были две сбор-
ные России – первая и вторая. 
При этом вторая фактически 
являлась «Коммунальщиком», 
именно под таким названием 
захотели видеть команду в 
Минспорта РФ при составле-

нии протоколов. Но в итоге 
от такого разделения сбор-
ных оказалось много плюсов. 
«Россия-1» в первом матче 
уверенно разобралась со сбор-
ной Гродненской области из 
Белоруссии 13:1. 

– Так как на других турни-
рах в сборной России много 
игроков из «Коммунальщи-
ка», а здесь барнаульцы игра-
ют самостоятельной коман-
дой, нам пришлось находить 
новых игроков, – объясняет 
главный тренер «России-1» 
Михаил Арясов. – По сути, 
играли с листа. Но в итоге по-
лучили больше кандидатов в 
сборную на другие турниры. 
Михаил Викторович соли-

дарен со многими участни-
ками соревнований – хоккей 
5S набирает популярность, 
причем не только в России. 
Деньги сейчас стараются эко-
номить во всем мире, здесь 
же мы получаем миними-
зацию расходов на турниры, 
повышая при этом их зре-
лищность и динамичность. 

Кстати, приглашение в Бар-
наул команды из Гродно ста-
ло продолжением весеннего 
визита делегации Алтайского 
края во главе с губернато-
ром Виктором Томенко в 
Белоруссию. Теперь сотруд-
ничество продолжается и 
в спорте. 

Первый в России международный турнир по новой версии хоккея на траве 
прошел в Барнауле

Путь выстлан шелком 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА 

Познакомить людей
«Коммунальщик» же, то 

есть «Россия-2», в первой игре 
разобрался с ХК «Жетысу» из 
Казахстана. Причем соперника 
можно было даже в какой-то 
степени назвать фаворитом, у 
команды большой опыт уча-
стия в азиатских турнирах, а в 
Барнаул, как рассказала игрок 
«Жетысу» Айжан Бисинбаева, 
спортсменки приехали в рам-
ках подготовки к азиатским 
играм, которые стартовали на 
этой неделе. Но в итоге 10:5 
в пользу Барнаула. 

– Конечно, мы хотим вы-
играть. Но при этом есть и 
другая задача – показать, что 
такое хоккей 5х5, – говорит 
главный тренер «Коммуналь-
щика» Владимир Кобзев. – Мы 
переходим на этот формат, 
хотим, чтобы и болельщики с 
ним познакомились, и в Ми-
нистерстве спорта увидели, что 
это такое, так как мы и дальше 
планируем здесь проведение 
больших соревнований. 
В мужской части сорев-

нований тоже играли хозя-
ева – воспитанники СШОР 
«Юность Алтая». Правда, их, в 
отличие от девушек «Комму-
нальщика», к числу фаворитов 
отнести было сложно. В стар-
товой игре «Юность Алтая» 
уступила команде «Самарканд 
Сити» 2:16. 

– Чтобы играть в хоккей 
5х5, сначала надо научить-
ся играть в большой хоккей, 
все-таки здесь многое по-дру-
гому, да и для детей турниров 
5х5 еще нет в России, – гово-
рит тренер СШОР «Юность 
Алтая» Марина Гришкова. – 
Но ребята захотели попробо-
вать свои силы – почему нет, 
тем более место в турнирной 
таблице для них нашлось. 
Пусть пробуют, тянутся за 
старшими, пытаются думать 
с такой же скоростью. Польза 
будет точно. 
Капитан «Юности» Никита 

Гогуленко из поражения в 
первой игре трагедии делать 
не стал. 

– Понятно, что фавориты 
тут не мы, но постараемся 
побороться как минимум за 
голы. Будем играть от обо-
роны и контратаковать, бе-
гать мы умеем, – улыбается 
Никита. 
После однокругового груп-

пового этапа две лучшие ко-
манды в женском и мужском 
квартетах сыграли за золото, а 
занявшие третьи и четвертые 
места поспорили за бронзу. 
В итоге в женском золотом 
матче «Коммунальщик» снова 
обыграл «Жетысу» 5:3, а у 
мужчин в финальном поедин-
ке сборная России разгромила 
«Самарканд Сити» 16:4. 

По словам Владимира Кобзева, 
в следующем сезоне в Барнауле 
планируется проведение одного 
из туров чемпионата России 
по хоккею на траве 5х5, а также 
студенческого турнира. 

По замыслу организаторов, турнир «Великий шелковый путь» станет традиционным.
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Фото предоставлено участниками объединения «Кисти-холст»

Уже известно, 
что в следующем году представители 
творческого объединения «Кисти-холст» 
примут участие в фестивале современного 
искусства «Молодежка-5», который 
ежегодно проходит в выставочном зале 
музея «Город». 
Участники творческого объединения «Кисти-холст» – на дне рождения парка «Центральный».

Уже месяц как в Бар-
науле действует творче-
ское объединение «Кисти-
холст», собравшее вокруг 
себя молодых художников. 
Перед собой они поставили 
задачу – не только радовать 
горожан уличными вы-
ставками и открытыми ма-
стер-классами, но вовлечь в 
сферу искусства как можно 
больше барнаульцев.

Объединил «Изумрудный»
В это творческое объеди-

нение вошли учащиеся бар-
наульских художественных 
школ, а также студенты и даже 
выпускники Новоалтайского 
художественного училища. Им 
захотелось оживить наш город 
новыми красками и сделать 
так, чтобы его пространство 
украшали не только уличные 
музыканты, но и уличные 
художники. 

– Одно время мы при-
нимали активное участие 
в галерейниках, которые 
проходили в парке «Изум-
рудный» под  руковод-
ством музыканта из Creart 
Studio Юлии Латкиной, – 
рассказала одна из организа-

Все началось 
с «Сибиризации»

Елизавета Торощина  вто-
рокурсница Новоалтайского 
художественного училища, 
а Андрей Ухалов – ученик 
Барнаульской детской ху-
дожественной школы № 2. 
В следующем году он тоже 
планирует поступать в НГХУ, 
причем уже сегодня готовит-
ся к экзаменам.

– В моей коллекции есть 
работы с видами города, сю-
жетные композиции, – делит-
ся Андрей. – Теперь учусь 
писать натюрморты. Говорят, 
при поступлении в училище 
нужно представить комиссии 
в том числе и такие работы. 
В будущем планирую свя-
зать свою жизнь с анимацией. 
Слышал, что в Алтайском 
институте культуры тоже 
обучают на художников-
аниматоров, но лучшая школа 
все же находится в Санкт-
Петербурге. 
Пока в творческое объеди-

нение входит десять человек. 
Но в будущем, как планируют 
ребята, их ряды будут расши-
ряться. Ведь уже сегодня их 
сообществом активно инте-
ресуются люди, связанные с 
искусством. 

торов сообщества Елизавета 
Торощина. – Под музыку мы 
в амфитеатре парка развеши-
вали свои работы, проводили 
мастер-классы, рисовали пор-
треты прохожих. Постепен-
но парк нас объединил, но 
нам захотелось чаще и более 
системно встречаться. Так и 
возникла идея создания твор-
ческой группы «Кисти-холст». 
Мы сразу же завели страницу 
во «ВКонтакте», где выстави-
ли информацию о каждом 
художнике, представили свои 
работы. В будущем мы пла-
нируем выходить не только 
на улицы, в парки и скверы, 
но и сотрудничать с кафе, где 
мы могли бы делать темати-
ческие программы.
Как рассказали ребята, в 

основу объединения зало-
жена идея самореализации и 
привлечения к творческому 
процессу как можно большего 
числа участников. К примеру, 
одна из организаторов сообще-
ства Светлана Вишня убежде-
на: «Рисовать может каждый!», 
а потому она нередко прово-
дит с людьми, желающими 
выражать себя с помощью 
изобразительного искусства, 
мастер-классы, составляет на 
эту тему видеоуроки. 

– Наш первый выход на 
публику состоялся в рамках 
музыкального фестиваля 
«Сибиризация», который 
проходил на базе арт-центра 
«Спичка» 9-10 августа, – про-
комментировала Елизавета 
Торощина. – Мы связались 
с одним из организаторов 
фестиваля Александром Храм-
цовым и договорились о фор-
матах сотрудничества. Там мы 
прямо на улице выставили 
свои работы разных лет, ко-
торые посчитали нужным 
представить именно на таком 
событии. А один из наших 
соратников, третьекурсник 
НГХУ, по желанию рисовал 
портреты гостей фестиваля. 
Думаю, уже к следующему 
лету я смогу к нему присо-
единиться.    
Для творческого объеди-

нения «Кисти-холст» еще од-
ним поводом выйти к людям 
стал день рождения парка 
«Центральный», которому на 
прошлой неделе исполнилось 
138 лет.   

Рисуем Барнаул
В мечтах ребят – создавать 

в будущем коллаборации с 
барнаульскими поэтами и 
музыкантами, вместе при-

думывать тематические про-
граммы, которые можно было 
бы представлять в ресторанах, 
клубах, кафе. Причем в самом 
объединении тоже есть люди, 
сочиняющие музыку и стихи. 
Среди них и мама Андрея – 
Олеся Уханова. 

– Мы уже сформировали 
план мероприятий на август, – 
пояснила Елизавета. – Один 
из ближайших выходов на-
мечен на 24 августа, когда 
в амфитеатре парка «Изум-
рудный» будет проходить 
отборочный этап конкурса 
«Мисс Барнаул». А его фи-
налисты будут определе-
ны здесь же в День города. 
К этим двум событиям мы го-
товимся уже сегодня – пишем 
работы, посвященные городу, 
его старым и современным 
микрорайонам. Говорят, что 
нам поручат разрисовывать 
платья участниц конкурса 
красоты. 
К примеру, Елизавета все 

лето выходила на пленэры, 
писала город, а Андрей Уханов 
специально ко Дню города 
планирует создать панораму 
Нагорного парка, где будет 
акцент на буквах «БАРНАУЛ», 
расположенных на въезде 
в город.

Оживить город новыми красками решили участники творческого объединения

Художники 
уличного формата
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Вкусные и оригинальные блюда из яблок от барнаульского эксперта

Румяные да наливные

Сейчас барнаульцы начали мас-
сово делиться яблоками. Препо-
даватель ИнБиоХим Алтайского 
технического университета Наталья 
Шелковская делится с читателя-
ми «ВБ» вкусными яблочными 
рецептами.

Папка с рецептами
Румяные да наливные активно 

поспевают на ветках. Даже подпорки 
приходится ставить, чтобы не обло-
милось деревце.

– Яблоня – самая распространенная 
плодовая культура в нашем регионе. 
Это объясняется ее ценными биоло-
гическими и производственными 
свойствами. У деревцев алтайских 
сортов хорошая приспособляемость и 
неприхотливость к почвенно-клима-
тическим условиям самых разнообраз-
ных зон. Также яблоня скороплодна – 
вступает в плодоношение на 3-4-й год 
после посадки,  имеет хорошую уро-
жайность, а плоды хорошо хранятся и 
переносят транспортировку, – Наталья 
Шелковская не устает перечислять 
всю яблоневую пользу.
В свежем виде яблоки можно упо-

треблять очень ограниченный лет-
не-осенний период. Чтобы продлить 
это время, лучше всего взяться за 
переработку плодов на великое множе-
ство вкусностей: соки, нектары, пюре, 
протертые массы, джемы и другие 
консервы.

– Для приготовления консерви-
рованных продуктов из яблок реко-
мендую многие сорта селекции НИИ 
садоводства Сибири им. М.А. Лиса-
венко. Это и «алтайское багряное», 
«алтайское десертное», «алтайское 
румяное», «жар-птица», «жебровское», 
«доктор Куновский», «заветное», «крас-
ная горка», «кузнецовское», «подарок 
садоводам», «осенняя радость Алтая», 
«смугляночка», «соловьевское», «суве-
нир Алтая», «юнга», – советует Наталья 
Кирилловна.
За годы своей работы эксперт нако-

пила и стала автором огромного мно-
жества рецептов, каждый из которых 
апробирован, доведен до совершенства 
и порадует хозяек простотой и вкусом. 
По яблокам у Натальи Шелковской 
собрана отдельная папка, из которой 
мы сегодня публикуем самое вкусное.

Нажми на плод
Сортовые и купажные яблочные соки, 

а также нектары – это консервирован-
ные продукты, получаемые из свежих, 
здоровых, зрелых плодов яблони. 

– Каждый садовод хоть раз да де-
лал из яблочек сок. По технологии 
его отжимают, сразу же доводят до 
кипения, разливают в стерильные 
банки большой вместимости – двух 
и трехлитровые – и закатывают. Не у 
всех результат получится впечатляю-
щий, так как далеко не каждый сорт 
подходит для этого дела. Мне очень 
нравятся купажи, то есть смешение 
соков из разных фруктов и ягод. Пред-

лагаю опробовать их в отработанных и 
очень вкусных пропорциях, – советует 
эксперт.
Соки яблочно-малиновый, яблоч-

но-грушевый, из яблок и кабачков 
или из яблок и тыквы получаются 
очень приятными на вкус, без лиш-
ней яблочной кислинки. Готовят их 
по одинаковой технологии. Сначала 
отжимают поочередно каждый из 
компонентов. Например, отдельно 
яблоки, отдельно малину и смешивают 
в равных пропорциях. Массу кипятят 
пять минут, сразу же разливают в 
стерильные банки большого объема 
и закатывают.

Яблочно-облепиховый сок получают 
при использовании большей части 
яблочного и меньшей облепихового 
соков. Вкусное сочетание получается 
при пропорции 70:30. Время кипячения 
и способ консервирования такой же, 
как и в предыдущих рецептах.
Яблочно-морковный сок исполь-

зуют в пропорции 2:1. Моркови берут 
меньше.
Вкусный и необычный сок-нектар 

получается при смешивании яблочно-
го и свекольного соков. На два литра 
яблочного берут 0,5 литра свекольного. 
Также нужны десять листочков ли-
монника китайского. Яблоки и свеклу 
хорошо вымыть, обдать кипятком, 
измельчить и отжать соки, смешать. 
Залить полученным купажом листья 
лимонника, довести до кипения, ва-
рить 5 мин., разлить в стерильные 
банки и закатать.

Яблоки в тыквенном соке
Яблоки – 2 кг; сок тыквенный – 

1,2 л; мед или сахар – 300 г.
Яблоки вымыть, очистить от 

кожицы, удалить сердцевину, 
нарезать кусочками и уложить в 
трехлитровую банку. Прокипятить 
тыквенный сок с медом или са-
харным песком 5 мин. и сразу же 
залить им яблоки. Банки закатать.

Пюре из яблок и тыквы 
Яблоки – 1 кг; тыква – 1 кг; 

сахар – 300 г.
Яблоки и тыкву вымыть, разре-

зать на куски, очистить от кожуры 
и семян, пересыпать сахарным 
песком и дать немного постоять, 
после отделения сока отварить до 
полной готовности, затем проте-
реть через сито, пюре довести до 
кипения, разлить в стерильные 
банки и пастеризовать.

Мармелад из яблок
Яблоки спелые – 1 кг; сахарный 

песок – 200 г.
Яблоки вымыть, испечь в ду-

ховке, затем в горячем состоянии 
протереть через сито, добавить 
сахарный песок и, перемешав, 
уварить в духовке на противне в 
течение 20-30 минут после заки-
пания всей поверхности. Горячую 
массу выложить ровным слоем на 
пергаментную бумагу и подсушить  
при комнатной температуре или 
в духовке при 60 ℃. Полученный 
эластичный пласт разрезать на 
куски, пересыпать сахарной пудрой 
и уложить в картонные коробки. 
Хранить при комнатной темпера-
туре в сухом месте.

Пастила яблочная
Яблоки – 1 кг; сахар – 300 г; 

яйца (белок) – 2 шт.
Яблоки вымыть, удалив семен-

ную камеру, испечь в духовке и 
протереть через сито. Массу сме-
шать с сахарным песком, выло-
жить на противень и поместить 
в духовку, довести до кипения по 
всей поверхности, затем вынуть из 
духовки. Миксером взбить яичный 
белок и влить его тонкой струйкой 
в охлажденную массу при тщатель-
ном перемешивании, до тех пор, 
пока она не посветлеет. Выложить 
на противень, выстланный пер-
гаментной бумагой, подсушить в 
духовке, разогретой до 60 ℃, пока 
не затвердеет верхний слой, а затем 
досушить при комнатной темпе-
ратуре в течение суток. Пастилу 
разрезать на брусочки, пересы-
пать сахарной пудрой и уложить 
в картонную тару или стеклянную 
банку. 

Джем яблочный
Яблоки – 1 кг; сахар – 1,2 кг.
Яблоки вымыть, вырезать серд-

цевину, нарезать на дольки и за-
сыпать сахаром, отставить на пару 
часов. Затем варить при периодиче-
ском помешивании десять минут, 
после чего добавить оставшийся 
по рецептуре сахар и продолжить 
варку. Готовый джем в горячем 
виде раскладывают в банки, после 
остывания закрывают крышками и 
хранят в сухом прохладном месте.

Фото Екатерины ДОЦЕНКО

Екатерина ДОЦЕНКО

Из яблок можно приготовить десятки вкусных и полезных блюд.



ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

Немногие мужчины мо-
гут правильно подать руку 
даме, вылезающей из погреба 
с мешком картошки.

Ничто так не расшатывает 
нервную систему в понедель-
ник, как все!

Секрет отношений: уха-
живай за девушкой как за 
новыми белыми кроссовками.

Какая бы фигня с тобой ни 
приключилась, всегда найдет-
ся тот, кто так и знал…

Мое первое и последнее 
занятие йогой закончилось 
следующим умозаключением: 
докторская колбаса никогда 
не свернется в краковскую.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 120
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РАЗНОЕ
ПРОДАЮ
ЗЕМЛЯ, перегной, дрова, уголь. Тел. 8-963-528-2321.

РАБОТА
ТРЕБУЮТСЯ
ВАХТА. Разнорабочие. Бетонщики. Заработная плата 
140 000 руб. Обращаться по тел. 8-904-941-8146.

ТОКАРЬ-РАСТОЧНИК, ФРЕЗЕРОВЩИК, ОПЕ-
РАТОР СПУ, РАБОЧИЕ БЕЗ КВАЛИФИКАЦИИ. 
Тел. 8-961-991-2411, 77-42-66.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

НЕ ПРОПУСТИТЕ!

Вкусный край
24 августа с 10.00 до 20.00 в парке «Изумруд-

ный» в третий раз пройдет фестиваль «Алтайские 
бренды. Продукты для здоровья».
Он вновь объединит в себе два гастрономических 

праздника, которые раньше проводили отдельно, 
фестиваль «Дни алтайского сыра» и Фестиваль 
алтайского меда.

Ярмарочная территория в парке будет представлена в 
виде продуктовых улиц. Так, можно будет пройтись по 
«Сырному бульвару». Свою продукцию там представят 
десять производителей  как крупные предприятия, 
известные на всю страну, так и небольшие семейные 
сыроварни. Это твердые и полутвердые, мягкие, рас-
сольные и плавленые сыры самых разных сортов. 

Весь день в парке будут проходить дегустации и 
мастер-классы, конкурсы и розыгрыши, на которых 
можно выиграть продуктовые корзины и подарочные 
сертификаты. Посетителей угостят вкусными блюда-
ми с сыром. Яркие и необычные фотографии можно 
будет сделать в тематических фотозонах.
Также гости праздника смогут прогуляться по 

«Медовому кольцу» и попробовать настоящий ал-
тайский мед. На фестивале будет представлено более 
20 сортов меда из различных природных зон Ал-
тайского края  горный, таежный, луговой, степной; 
продукция его переработки, медовые взвары, сбитни, 
блины с алтайским медом и т. д.
Посетителей научат разбираться в меде: по цвету, 

запаху и вкусу отличать качественный продукт от 
подделки. Можно будет узнать больше и о самой 
работе пчеловодов – откроется выездная экспозиция 
Музея истории пчеловодства Алтая, а еще можно будет 
попробовать себя в роли пасечника  на площадке 
фестиваля будет работать изба «Медокачка», где 
каждый желающий сможет самостоятельно вскрыть 
медовую рамку и откачать из нее мед. Также пред-
ставят смотровой улей со стеклянными стенками, 
через которые видна жизнь пчел. 
Помимо меда и сыра на фестивале будут пред-

ставлены и сотни других алтайских продуктов – 
крупы, хлеб, кондитерские, молочные, мясные 
изделия, рыба и раки, оздоравливающая про-
дукция и т.д. В ярмарке примут участие больше 
80 алтайских производителей.

0+
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МУЗЕИ КИНОАрт-галерея Щетининых
(пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05)
До конца сентября  юбилейная пер-
сональная выставка заслуженного ху-
дожника России Анатолия Щетинина 
«Полвека в творчестве» (6+). Представ-
лено более 80 живописных произведе-
ний, написанных за 50 лет творческой 
деятельности. Впервые экспонируется 
много новых работ последних лет. Ос-
новными темами в творчестве худож-
ника стали: «На родной земле», «Горный 
Алтай», «Монгольский цикл», «По пути 
Рериха»  пленэрные работы из поездок 
по Алтаю до Белухи.

Краевая библиотека им. В.Я.Шишкова
(ул. Молодёжная, 5, тел. 50-66-16)
До 31 августа  персональная выставка 
Маргариты Романовсковой «Мимолет-
ное» (12+). Маргарита Романовскова – 
график, живописец (ассоциативные 
композиции, абстракция). Окончила 
AлтГТУ им. И. И. Ползунова по специ-
альности «Графический дизайн». Посе-
щала мастер-классы Евгении Октябрь, 
Василия Куксы. Преподает в Доме худо-
жественного творчества детей (студия 
«Палитра»). Участница молодежных 
выставок «Собрание», «Аз.Арт.Сибирь». 
Регулярно принимает участие в акции 
«Ночь музеев» как экспонент и органи-
зует персональные выставки.
Выставка Маргариты  это всегда боль-
шие и эмоциональные работы с инте-
ресным колоритом.

Государственный архив 
Алтайского края 
(ул. Анатолия, 72, тел. 20-59-60)
До 20 сентября  выставка «Казаки 
Алтая – служение Отечеству» (6+), 
посвященная истории алтайского каза-
чества с XVIII до начала XX вв. 
Представлены документы Канцелярии 
Колывано-Воскресенского горного на-
чальства, Алтайского горного правления, 
Управления Алтайского горного округа, 
Барнаульской горной конторы, Чарыш-
ского станичного земского правления.
Документы раздела «Служили доколе 
в силах…» освещают историю формиро-
вания Сибирского линейного казачье-
го войска, «ратную службу» казаков на 
защитных линиях в Сибири. В разделе 
«Казаки на льготе» показана жизнь каза-
ков вне полевой службы: сопровождение 
чиновников, охрана золотых приисков, 
конвоирование заключенных, работа в 
почтовой службе, ведение хозяйства.

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 24-47-71)
До 1 сентября  выставка «Вертикаль 
красоты» (6+), где представлены работы, 
посвященные горам Алтая,  живопись 
Виктора Зотеева, Леопольда Цесюлеви-
ча, Фёдора Торхова, Геннадия Тарского, 
Валерия Октября, Екатерины Дёмкиной, 
Анатолия Щетинина и ряда других ав-
торов, а также печатная графика Юрия 
Кабанова и Заура Ибрагимова.

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 22 сентября  выставка живописных 
пленэрных работ «Алтай. Кедровый 
остров. В работах Василия Куксы и 
учеников» (6+). Василий Кукса, извест-
ный своим мастерством и вкладом в 
российское искусство, делился своими 
знаниями и опытом с участниками 
пленэра, вдохновляя их на создание 
уникальных работ, отражающих кра-
соту и величие алтайской природы в 
разгар цветения маральника. Каждый 
из участников привнес в свои работы 
индивидуальное видение и мастерство, 
что позволило создать разнообразные 
и впечатляющие картины, передающие 
дух и атмосферу Горного Алтая.

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 20 октября  выставка «Искусство 
Владимира Муратова» (6+), приуро-
ченная к 95-летнему юбилею мастера. 
Представлено 47 уникальных экспонатов 
из хрусталя, а также 10 акварельных и 
10 эмалевых картин. Значительную 
часть из них публика увидит впервые.
До 8 сентября  выставка графических 
произведений и художественной куклы 
«Светлые души» (6+) к 95-летию со дня 
рождения Василия Шукшина. Представ-
лено более 40 работ из фондов музея.
До 8 сентября  выставка «Пути-до-
роги» (6+), посвященная 100-летию со 
дня рождения известного алтайского 
живописца Виктора Зотеева, подлинного 
классика алтайского искусства. Персо-
нальная коллекция мастера в собрании 
музея составляет 58 единиц хранения. 
Эта коллекция знакомит зрителя с раз-
ными периодами не только творчества, 
но и жизни художника.  

Барнаульский зоопарк
(ул. Энтузиастов, 12, тел. 99-62-62)
24 августа в 17.00 – теплый, душевный 
и уютный августовский вечер «Под 
занавес лета» (0+). Берите с собой 
пледы, подушки, хорошее настроение 
и приходите на пикник. В програм-
ме: концерт клуба бардовской песни 
«Лесовичок», костер, травяной чай из 
огромного самовара.

Репертуар с 22 по 28 августа
Время сеансов можно уточнить на сайте 
сети «Киномир»: www.kino-mir.ru.
«Пираты галактики Барракуда» (Рос-
сия, фантастика, 6+)  «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».

«Ворон» (Великобритания, Франция, 
США, триллер, 18+)  «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».

«Гиганты Ла-Манша» (Аргентина, 
Германия, мультфильм, 6+)  «Мир», 
«Европа», «Огни», «Арена», «Галактика».

«Как приручить бизона» (Испания, 
мультфильм, 6+)  «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».

«Стрелок» (США, боевик, 18+)  «Мир», 
«Огни», «Арена», «Галактика».

«Месть Золушки» (Великобритания, 
ужасы, 18+)  «Арена», «Галактика».

«Мой пингвин» (Бразилия, США, драма, 
6+)  «Арена», «Галактика».

«Идеальный лжец» (США, комедия, 
18+)  «Галактика».

«Ози: Голос джунглей» (Великобри-
тания, Франция, США, мультфильм, 
6+)  «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Заклятие Амелии» (Португалия, ужа-
сы, 18+)  «Огни», «Арена», «Галактика».

«Криминальный город: Возмездие» 
(Южная Корея, боевик, 18+)  «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«Реальные зомби» (Канада, Франция, 
комедия, 18+)  «Огни», «Галактика».

«Мой дикий друг» (Россия, приклю-
чения, 6+)  «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«Бордерлендс» (США, триллер, 16+)  
«Мир», «Европа», «Огни», «Арена», «Га-
лактика».

«Мульт в кино. Выпуск № 172» (Рос-
сия, мультфильм, 6+)  «Огни», «Арена».

ПАРКИ

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
23 августа, пятница
«Хрумка и волшебная ракета» (6+) – 
11.00.
«Обитаемая Луна» (12+) – 13.00.

24 августа, суббота
«Солнечная система» (6+) – 11.00. 
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+) – 13.00.
«Созвездия» (12+) – 15.00.

25 августа, воскресенье
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+) – 11.00.
«Путеводные звезды» (6+) – 13.00. 
«Удивительное путешествие по Сол-
нечной системе» (12+) – 15.00.

28 августа, среда
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+) – 13.00.
«Разноцветная Вселенная» (12+) – 15.00.

29 августа, четверг
«За краем небес» (6+) – 13.00.
«Обитаемая Луна» (12+) – 15.00.

30 августа, пятница
«Дракоша и пропавшая звезда» (6+) – 
11.00.
«Удивительное путешествие по Сол-
нечной системе» (12+) – 13.00.

31 августа, суббота
«Хрумка и волшебная ракета» (6+) – 
11.00.
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+) – 13.00.
«Мир, в котором мы живем» (12+) – 
15.00.

ПЛАНЕТАРИЙ
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Олеся МАТЮХИНА

Актеры театра «Сказка» в рамках 
проекта «Большие семейные вы-
ходные» с начала летних каникул 
выходят в парки Барнаула, чтобы 
рассказать о своих куклах, научить 
делать их самостоятельно и показать, 
насколько такие занятия объединяют 
родителей и детей. В совместном 
времяпрепровождении здесь старшие 
используют свой опыт, а младшие – 
безграничную фантазию и желание 
творить.

И принц, и планета
Художник-скульптор театра кукол 

«Сказка» Наталья Дробышева работает 
в театре пятый год, и когда поступило 
предложение проводить мастер-классы 
для детей, согласилась, не раздумывая.

– Площадки у нас разные, часто про-
водим мастер-классы в театре перед 
спектаклем. Учим ребят делать куклы 
разного назначения – пальчиковые, 
перчаточные и другие, проводим ма-
стер-классы в парках Барнаула для всех 
желающих, отдельно занимались с 
ребятами, чьи отцы участвуют в специ-
альной военной операции, – поделилась 
Наталья. – Дети очень любят рисовать, 
даже если не совсем умеют, поэтому на 
моих занятиях всегда есть фломастеры. 
Я обожаю моменты, когда ребята начи-
нают себя выражать с помощью красок 
различных цветов. Этот процесс как 
художника меня всегда радует.

17 августа в парке «Центральный» 
любой желающий с помощью актеров 
театра «Сказка» получил возможность 
сделать куклу из обычной пластиковой 
ложки. Наталья Дробышева принесла с 
собой несколько образцов, чтобы дети 
могли увидеть конечный результат 
своей работы. Но как правило, мало кто 
копирует предложенный образец, чему 
организаторы мастер-классов всегда 
бывают только рады.
На выпуклой стороне ложки ребенку 

предлагали нарисовать лицо или мор-
дочку будущего героя. Потом черенок 
ложки оборачивается несколькими 
слоями ткани, на голову приклеиваются 
волосы. С этим процессом всегда помо-
гают актеры театра, чтобы ребятишки не 
испачкали руки клеем. Они же помогают 
и с прилаживанием усов, если таковые 
предполагаются у героя. С цветом волос 
дети поэкспериментировали вволю – 
красные, синие, желтые прически укра-
сили кукол, а вот зеленый цвет не вы-
брал никто. Потом ребята придумали 
своим героям имена. 

– Я всегда даю детям самостоятель-
ный выбор персонажа – кого они в итоге 
хотят увидеть? Смешного котика, своего 
друга, бабушку или инопланетянина? 
В наших мастер-классах важно, чтобы 
ребенок себя раскрыл, для этого мы 
ничем не ограничиваем его фантазии, – 
подчеркнула Наталья.
Тимур Осипов 1 сентября станет 

первоклассником. На мастер-классе он 
изготовил пять кукол.

– Я придумал двух мальчиков, один 
прилетел со звезды, а другой с солнца, 
у них и одежда такого цвета, и волосы 
солнечные и  серебряные, – поделился 
Тимур. – Мне сказали, что кукла получи-
лась похожей на Маленького принца, но 
я не знаю, кто это такой. Хотя на принца 
они похожи – волосы уложены, как 

корона, да и плащ получилось сделать. 
Другие три игрушки – это планеты сол-
нечной системы: Марс, Юпитер и Сатурн. 
Планирую начать коллекционировать 
кукол, которых сделал сам. Положу их в 
рюкзак, если спросят в школе, какая есть 
поделка, покажу сразу всех. Сложно мне 
не было, главное – придумать первого 
супергероя. 

В куклы играют все
Еще одна особенность мастер-клас-

сов, которые проводят актеры театра 
«Сказка», – детальное знакомство с об-
разцами кукол, которых используют в 
спектаклях. Десяток сказочных персо-
нажей, принесенных для знакомства, 
вызвал огромный интерес и у детей, и 
у взрослых. Многие подходили специ-
ально, чтобы сделать селфи с куклой-пе-
ревертышем: с одной стороны – это 

Игра в куклы
Актеры «Сказки» погружают барнаульцев в свою работу

Около 100
кукол сделали 17 августа 
посетители парка 
«Центральный» в рамках 
мастер-класса от актеров 
Театра кукол.

Баба-яга, а с другой – сказочная сова. 
Со стороны было забавно наблюдать, 
как убеленные сединой пенсионеры 
играли перчаточной куклой Маппет 
из известного мультика, у этой куклы 
даже глаза вовлечены в действо. 

– Мы принесли в парк разных по 
стилю вождения кукол: планшетные, 
перчаточные, гапитные, марионеточ-
ные, – рассказала Наталья Дробышева. –  
Принцесса, собачка, зайчик, гусь Мартин – 
взрослые играли с куклами с огромным 
удовольствием, явно вспоминая свое 
детство. Показали и образец головы 
будущего персонажа, чтобы зрители 
увидели, что кукольных актеров мы 
делаем сами. Сначала из пластилина, 
потом выполняется гипсовая заготовка 
и третий этап – папье маше. Взрослые – 
это дети в прошлом, они тоже требуют 
внимания. Когда ребенок отказывается 
мастерить, вместо него садятся папа 
или мама, ведь куклы – для всех, не 
только для детей. 
Девятилетний Матвей Мищенко 

пришел в парк «Центральный» вместе 

с бабушкой специально, чтобы сделать 
куклу.

– Получился в итоге только один 
герой – смешная кошечка, имя которой 
пока не придумал. Сделать игрушку 
было не трудно. Потом пошел смотреть 
театральных кукол. Пробовал играть 
разными, понравились все, особенно 
Карлсон и Баба-яга. Я теперь точно 
знаю, что работа у артистов в театре 
сложная – надо учить и слова, и много 
репетировать, и руки на весу долгое 
время держать, – говорит Матвей. 
Подводя итоги очередного ма-

стер-класса, Наталья Дробышева сказала, 
что такие занятия дают ей возможность 
напитаться идеями.

– Я смотрю на ребят и придумываю 
вариант следующей куклы, – отметила 
художница. – Интересно наблюдать и 
делать выводы о характере ребенка, 
прогнозировать, что ему может по-
нравиться. А вся моя команда сделала 
вывод, что такие мастер-классы нужно 
продолжать и придумывать новые фор-
маты. Хочется через занятия привязать 
деток к театру, чтобы они чаще к нам 
приходили. 
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